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рынка спиртных напитков. В ок-
тябре 2015 года глава РАР Игорь 
Чуян объяснял РБК, что ведом-
ство ежегодно получает данные, 
согласно которым объемы про-
даж алкоголя в рознице намного 
превосходят объемы производ-
ства и импорта. В 2014 году эта 
разница составила более 22%. Ее 
обеспечил нелегально выпущен-
ный алкоголь — без уплаты акци-

за государству — из-за чего бюд-
жет недополучил как  минимум 
31 млрд руб., подсчитало ведом-
ство. «Как с этим бороться? Как 
раз для этого мы и планируем вне-
дрять ЕГАИС в розницу и оптовое 
звено», — говорил Чуян.

Крупнейший случай уклоне-
ния от уплаты акциза был выяв-
лен в конце 2015 года. Против ру-
ководства семи водочных заводов 

в Кабардино-Балкарии были воз-
буждены уголовные дела: они не 
заплатили в бюджет совокупно 
24 млрд руб. — сумму, практиче-
ски равную доходной части бюд-
жета этой северокавказской респу-
блики (27 млрд руб.).

Внедрение ЕГАИС в розницу 
шло постепенно.

РЕГУЛИРОВАНИЕ

На биржу 
с дипломом
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банк России предлагает ввести 
новые ограничения для част-
ных инвесторов, ограничив 
список инструментов, в ко-
торые могут вкладывать 
средства граждане без опыта 
и образования.

НЕ УВЕРЕН — НЕ ИНВЕСТИРУЙ

Банк России предлагает повы-
сить требования к  квалифици-
рованным инвесторам и ввести 
новую категорию «професси-
ональный инвестор». Об  этом 
говорится в  докладе (есть 
в  распоряжении РБК) руково-
дителя службы по защите прав 
потребителей  финансовых ус-
луг и  миноритарных  акционе-
ров Банка России Михаила Ма-
муты, который  он  представил 
в  рамках  XXV  Международ-
ного финансового конгресса 
в Санкт-Петербурге.

Как считают в ЦБ, риск вложе-
ний не  всегда может быть объ-
ективно оценен инвестором. 
Поэтому регулятор предлага-
ет ограничить неквалифициро-
ванных инвесторов в  их  праве 
покупать «сложные инвестици-
онные инструменты», в составе 
которых есть деривативы, а так-
же запретить совершать им нео-
беспеченные сделки (сделки с ис-
пользованием заемных средств 
брокера). Вкладывать в  произ-
водные и  другие рискованные 
инструменты они смогут толь-
ко с помощью независимого ин-
вестиционного советника. Регу-
лятор предлагает обязать такого 
советника компенсировать поне-
сенный инвестором ущерб, если 
он вложил деньги в инструменты 
с неприемлемым для того уров-
нем риска.
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
АННА ЛЕВИНСКАЯ

С 1 июля 2016 года все мага-
зины, торгующие алкоголем, 
обязаны фиксировать роз-
ничные продажи спиртных 
напитков в системе ЕГАИС. Го-
сударство рассчитывает таким 
образом пополнить бюджет на 
десятки миллиардов рублей.

До сих пор система учета алкоголь-
ной продукции ЕГАИС, внедрение 
которой началось еще в 2006 году, 
контролировала исключительно 
взаимоотношения производите-
лей, оптовиков и розницы в части 
оформления отгрузки алкоголя. 
Продажи конечному потребителю 
в системе никак не учитывались.

С 1 июля розничные продавцы 
обязаны фиксировать в ЕГАИС не 
только приемку товара от опто-
виков, но и все розничные прода-
жи потребителям через кассы. По 
данным Росалкогольрегулирова-
ния (РАР), сейчас в России насчи-
тываются чуть более 210 тыс. роз-
ничных организаций, имеющих 
лицензии на продажу алкоголя. 
Из них около 50 тыс. — заведения 
общепита, остальное — магазины. 
В общей сложности в них работают 
около 350 тыс. кассовых аппаратов.

«Сейчас к передаче информации 
в ЕГАИС готовы около 210 тыс. кас-
совых аппаратов, но к концу дня эта 
цифра может увеличиться», — сооб-
щил РБК представитель РАР Алек-
сандр Куликов. По информации ве-
домства на 15:00 30 июня к ЕГАИС 
подключились 100% работающих 
магазинов и ресторанов, имею-
щих алкогольную лицензию, и 99% 
розничных точек по продаже пива.

В «Опоре России» РБК подтвер-
дили эти данные, отметив, что по 
их подсчетам с начала года от 2 до 
5% розничных точек, обладавших 
лицензией на продажу алкоголя, 
ушли с рынка. Также, по данным 
«Опоры», закрылись 18 тыс. пив-
ных магазинов, или около 15% от 
общего числа.

НЕВЕСЕЛЫЕ ПРАЗДНИКИ

Отраслевой регулятор  — РАР  — 
неоднократно называл слабый 
контроль над розницей основной 
причиной роста нелегального 

Теперь бутылку с поддельной акцизной маркой просто не получится пробить на кассе
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РЕТЕЙЛ В России вступают новые правила продажи спиртного

Алкоголь под контролем 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 24.06.2016) $395,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
30.06.2016) 930,77 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
30.06.2016, 20.00 МСК) $49,62 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
71,29

$1= 
64,17

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 01.07.2016) 

ФОТО: AP

ТЕМА ДНЯ  | Отставка Астахова c. 2

Из-за чего детский омбудсмен мог написать заявление об уходе с поста

«Сморщенные женщины» и «поплававшие дети»: кто требовал уволить омбудсмена

Адвокат, телеведущий, организатор движения «За Путина»: чем известен Павел Астахов
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Джон Пол ДеДжория,
основатель компаний John Paul 
Mitchell Systems 
и Patro’n Spirits

Как сделать состояние 
на шампуне и текиле
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Детский омбудсмен Павел Астахов написал заявление об отставке

Ответил за детей
МИХАИЛ РУБИН, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Уполномоченный по правам 
детей Павел Астахов написал 
заявление об отставке, утвер-
ждают три источника РБК. 
В аппарате уполномоченного 
информацию не подтвердили.

ПРЕТЕНЗИИ И ПЕТИЦИИ

Детский омбудсмен Павел Астахов 
в ближайшее время покинет свой 
пост, рассказал РБК источник, 
близкий к руководству Думы, и 
подтверждают два близких к Крем-
лю собеседника. По словам одного 
из них, Астахов написал заявление 
об отставке. О заявлении Астахова 
в своем Facebook также сообщила 
журналист Life.ru Анастасия Каше-
варова.

«Мы эту информацию не под-
тверждаем,  — сказал днем РБК 
советник по информационной 
политике уполномоченного по 
правам ребенка Ренат Абдеев. — 
Сейчас Павел Астахов находится 
на мероприятии в МИДе вместе 
с президентом». Владимир Пу-

тин в четверг встречался с посла-
ми и полномочными представи-
телями.

Пока никаких указов об Астахо-
ве не было, сказал РБК пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. 
Он добавил, что не видел заявле-
ния уполномоченного об отставке.

Телефон Астахова в четверг 
на звонки не отвечал. Вечером в 

Instagram омбудсмена появилась 
запись, в которой он пожелал под-
писчикам «хорошего поста и до-
брого вечера».

Источник, близкий к Кремлю, 
рассказал РБК, что к Астахову в по-
следнее время возникло много пре-
тензий. Речь идет и о его общении с 
пострадавшими детьми, и о заявле-
ниях о «сморщенных женщинах». 

«Петиция с требованием отстав-
ки набрала более 150 тыс. подпи-
сей», — заметил собеседник РБК.

Астахов запомнился своими 
высказываниями в адрес женщин 
и детей. В частности, большой об-
щественный резонанс вызвала его 
фраза «Ну что, как поплавали?» во 
время беседы с выжившими в тра-
гедии на Сямозере детьми.

   Уполномоченным по правам ребенка Павел Астахов был назначен в конце 2009 года. В феврале 2012 года он заявил о планах за пять—восемь лет 
закрыть большинство детских домов, отправив их воспитанников в российские семьи. Побудить россиян брать приемных детей, по замыслу Астахова, 
должны были в том числе «средства, высвобождаемые от содержания закрывающихся детдомов и интернатов» (цитата по ТАСС). В конце 2012 года Астахов 
поддержал «закон Димы Яковлева», запрещающий гражданам США усыновлять российских детей. На фото: Астахов в Научно-практическом центре детской 
неврологии в Москве, октябрь 2013 года

А ДВОКАТ, ТЕЛЕВЕДУЩИЙ, ЗАЩИТНИК ДЕТЕЙ

«Иностранное усыновление унижает нашу страну».  
Что Павел Астахов говорит о детях

«В России не может быть 
перспектив иностранного 

усыновления. Это унижает нашу 
страну и ставит ее в один ряд 
со странами третьего мира. За-
дача государства — в здоровой 
и качественной пропаганде те-
зиса «Приемный ребенок может 
стать родным», 
декабрь 2012 года

«Сегодня лучшее, вообще-то, 
половое воспитание — это 

русская литература. И вообще — 

литература. Больше надо читать 
детям — и там все есть: и про лю-
бовь, и про отношения полов», 
сентябрь 2013 года

«Не хотите, чтобы у вас отбира-
ли детей? Живите по закону, 

по совести — и все у вас будет 
хорошо», 
октябрь 2011 года

«Беспокоиться надо не о ранних 
браках, которые предусмотре-

ны семейным кодексом, разреше-

ны Конституцией и федеральным 
законом, а о ранней половой жиз-
ни подростков. Просьба отличать 
одно от другого. Ромео и Джульет-
та мечтали пожениться, а не об 
интимных отношениях»,
май 2015 года

«Я шлепать детей не разре-
шаю! И в угол ставить — тоже. 

Это действие вне закона. Ребе-
нок может нести только мораль-
ное наказание», 
январь 2010 года
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Комментируя сообщения о 
свадьбе 17-летней жительницы 
села Байтарки Хеды-Луизы Гойла-
биевой и 57-летнего главы РОВД 
Ножай-Юртовского района Чечни 
Нажуда Гучигова, Астахов заявил, 
что на Кавказе половое созрева-
ние происходит раньше. «Есть ме-
ста, где женщины уже в 27 лет смор-
щенные, и по нашим меркам им 
под 50», — заявил омбудсмен в ин-
тервью РСН. Астахов выступал за 
установление моратория на усы-
новление российских сирот ино-
странцами, а впоследствии поддер-
жал «закон Димы Яковлева».

После скандала из-за высказы-
ваний Астахова во время разго-
вора с выжившими на Сямозере 
детьми в Сети стала распростра-
няться петиция с требованием 
уволить Астахова. «Мы призыва-
ем общество и государство дать 
этому высказыванию объектив-
ную оценку», — говорится в тек-
сте петиции, опубликованной на 
сайте Change.org. За сутки после 
высказывания Астахова петиция 
набрала около 60 тыс. подписей. 
Детский  омбудсмен же заявил, 
что на сайте Change.org голосуют 
«боты», писал Life.ru. «Туда захо-

дят большое число электронных 
ботов, там не нужно регистриро-
ваться», — отметил Астахов.

ОТЕЦ И СЫН

Одновременно к Астахову возник-
ли вопросы у президентского ан-
тикоррупционного управления, го-
ворят два источника РБК, близкие 
к Кремлю и Госдуме. Вопросы были 
связаны с бизнесом сына Астахова, 
Антона, говорят собеседники РБК, а 
один из них уточняет, что конфликт 
интересов возник из-за связи Аста-
хова-младшего с Региональным 

банком развития (РБР). Антон Аста-
хов в 2014 году купил 8,5% акций 
РБР и вошел в совет директоров 
банка, писали «Известия» со ссыл-
кой на раскрытие информации РБР. 
В том же году детский омбудсмен 
объявил, что открывает в этом 
банке счет для сбора пожертвова-
ний детям — беженцам с Украины. 
В 2015 году Астахов-младший вы-
шел из состава акционеров банка. 
Антон Астахов сказал «Газете.Ru», 
что не слышал о возможной отстав-
ке детского омбудсмена. «Со мной 
уж явно ничего не связано, это глу-
пость несусветная», — сказал он.

Астахов занимает пост упол-
номоченного по правам детей 
с 2009 года. До работы детским 
омбудсменом он возглавлял 
Коллегию адвокатов Павла Аста-
хова. Среди его клиентов были 
мэр Москвы Юрий Лужков, гла-
ва Счетной палаты Сергей Степа-
шин, Астахов вел на телевидении 
шоу «Час суда». Накануне выбо-
ров Госдумы 2007 года он возгла-
вил общероссийское движение 
«За Путина!». 

При участии Татьяны Алешкиной, 
Елизаветы Антоновой

   Одним из самых известных дел адвоката Астахова стала защита сотрудника 
разведки ВМС США Эдмунда Поупа в 2000 году. В России его осудили на 20 лет 
за шпионаж. После обращения американских властей и поданного Поупом прошения 
о помиловании президент Владимир Путин помиловал его. Среди клиентов 
Астахова — Юрий Лужков, Сергей Степашин, Владимир Гусинский и другие. 
На фото: Астахов (справа) и Поуп, сентябрь 2000 года

   С 2004 по 2012 год Астахов вел первое на российском телевидении судебное шоу 
«Час суда», где играл роль мирового судьи. Он вел и другие теле- и радиопрограммы 
о судебной и адвокатской практике, а также написал несколько книг. В 2011 году 
по роману Астахова «Рейдер» был снят одноименный фильм

   В ноябре 2007 года Астахов организовал и возглавил движение «За Путина». Уже на следующий год он 
был избран в Общественную палату, откуда и перешел на должность уполномоченного по правам ребенка. 
За последний год появилось несколько онлайн-петиций за отставку Астахова. В частности, это произошло 
в мае 2015 года, когда он с одобрением высказался о свадьбе несовершеннолетней на тот момент 
жительницы Чечни с 57-летним начальником местного РОВД. «Есть места, где женщины уже в 27 лет 
сморщенные, и по нашим меркам им под 50», — сказал тогда Астахов. Еще одна петиция появилась после 
того, как Астахов, обращаясь к девочке, выжившей во время шторма на Сямозере (тогда погибли 14 детей), 
сказал: «Ну чего, как вы поплавали?» На фото: Астахов (слева) и Владимир Путин, декабрь 2014 года
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Реформа.
Власть и бизнес

Путин в Стратегическом совете поддержал идеи Грефа по реформе управления

Нацпроекты для президента
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Созданный Путиным Совет 
по стратегическому развитию 
будет работать по принципу 
«проектного офиса», предло-
женному Германом Грефом. 
Наработки нового совета 
войдут в предвыборную про-
грамму будущего президента.

ПРОЕКТНЫЙ ПОДХОД

Итоги работы нового Совета при 
президенте по стратегическому 
развитию и приоритетным про-
ектам могут войти в предвыбор-
ную программу будущего прези-
дента. Об этом РБК рассказали 
один из членов нового совета и 
источник в правительстве.

О создании новой структуры 
Владимир Путин объявил 17 июня 
на Петербургском международ-
ном экономическом форуме, указ 
о его создании был подписан в 
четверг, 30 июня. Совет, отметил 
Путин, «займется ключевыми 
проектами, которые направле-
ны на структурные изменения в 
экономике и социальной сфере 
для повышения темпов роста», в 
том числе связанными с повыше-
нием производительности труда, 
деловым климатом, содействием 
малому и среднему бизнесу, под-
держкой экспорта. Их окончатель-
ный список и сформирует прези-
диум во главе с Медведевым.

Речь фактически идет о воз-
вращении к работе над нацио-
нальными проектами, которая 
начиналась в 2005 году, говорят 
собеседники РБК. Четыре нацпро-
екта  — здоровье, образование, 

жилье и развитие села — куриро-
вал как раз Медведев, занимав-
ший должность первого зампреда 
правительства, а в 2007 году выи-
гравший президентские выборы.

«Задача концентрации ре-
сурсов на наиболее значимых 
направлениях себя оправдала 
и в предыдущий период <...> с 
2006 по 2008 год, — заявил Медве-
дев на заседании правительства 
в четверг. — И сейчас, по всей ве-
роятности, это было бы целесо-
образно сделать, заодно создав 
более современные проектные 
механизмы».

Экономика поменялась, а по-
тому список приоритетных про-
ектов будет отличаться от тех, что 
были в середине 2000-х годов, го-
ворит собеседник РБК в новом со-
вете. Но часть прежних проектов 
останется, в частности, по здра-
воохранению. Из новых проектов 

появится поддержка несырьевого 
экспорта, уточняет он.

Среди возможных направ-
лений, которые будет вести но-
вый совет, Медведев назвал так-
же развитие ипотеки, арендного 
жилья, ЖКХ, городской среды, об-
разования, улучшение ситуации 
в моногородах, создание сети 
современных дорог, высокопро-
изводительных рабочих мест, 
совершенствование контроль-
но-надзорной деятельности, эко-
логическое направление.

Дискуссия о том, каким в итоге 
будет список приоритетных про-
ектов, еще продолжается. Еще 
один собеседник РБК в новой 
структуре не исключает, что при 
подготовке списка направлений 
совет оценит, как были реализо-
ваны прошлые нацпроекты.

СОВЕТЫ РАЗНЫЕ, 
ЦЕЛЬ — ОДНА

Задачи по приоритетным проек-
там могут войти в будущую пред-
выборную программу кандидата 
на выборах президента 2018 года. 
Они же будут реализовываться и в 
течение послевыборного цикла в 
5–10 лет, сказал РБК один из чле-
нов совета. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов в интервью РБК-ТВ 
на ПМЭФ отмечал, что работа но-
вой структуры по новым направ-
лениям будет главной задачей 

правительства на оставшийся срок 
работы и на следующий политиче-
ский цикл 2018–2024 годов.

Сейчас экономическую про-
грамму для президента пишет 
также глава Центра стратеги-
ческих разработок Алексей Ку-
дрин — в Экономическом совете 
при президенте, работа которого 
возобновилась весной этого года 
после почти двух лет перерыва.

Большая часть чиновников из 
Экономического совета вошла и в 
новый совет. «И тот и другой сове-
ты требуют высокой степени ком-
петенции и ресурса», — объясняет 
схожесть состава один из членов 
стратегического совета.

Тем не менее, по словам двух 
участников обоих советов, рабо-
та структур не будет дублировать-
ся. «Совет экономический — это 
во многом «про теорию». А стра-
тегический совет — про приме-
нение теории на практике — это 
конкретные проекты, более чет-
кие KPI, сопровождение проектов 
и более короткий горизонт пла-
нирования», — говорит РБК глава 
«Деловой России» Алексей Репик, 
который входит в оба совета.

КТО ПРИДУМАЛ СОВЕТ

На площадке нового совета будут 
реализованы идеи президента 
Сбербанка Германа Грефа о ре-
формировании госуправления. 
Презентацию о том, что чинов-
никам надо работать на основе 
проектных методов, его команда 
показывала в правительстве, пи-
сали «Ведомости» в марте 2016 
года. Греф предлагал создать 
центр управления реформами и 
реализации ключевых проектов 
в виде комиссии при президен-
те, которая, по замыслу главы 
Сбербанка, должна была бы оце-

нивать работу министерств по 
5–7 основным KPI. Идею Грефа 
поддерживал Игорь Шувалов, 
рассказали РБК источник в пра-
вительстве и собеседник, близкий 
к администрации президента. В 
правительстве идеей «проектно-
го офиса» занялись также первый 
заместитель руководителя аппа-
рата правительства Максим Аки-
мов и помощник премьер-мини-
стра Андрей Слепнев.

У Медведева было «несколь-
ко «мозговых штурмов», касаю-
щихся проектных методов ра-
боты», сказал РБК собеседник в 
правительстве. «В какой-то мо-
мент премьер-министр, учитывая 
опыт с нацпроектами, решил, что 
это [проектный офис] вполне ра-
бочая история», — говорит другой 
чиновник правительства.

В итоге Медведев сформулиро-
вал и отправил президенту пред-

ложения по созданию совета и его 
организации, сказали два источ-
ника РБК — в правительстве и АП. 
Путин написал на документе «Со-
гласен», говорит один из них.

«В правительстве долго об-
суждалось с учетом позитивного 
опыта национальных проектов 
то, как можно построить работу 
в дальнейшем. Отсюда возникла 
идея, которая была предложена 
премьер-министром президенту. 
Президент ее одобрил — и сейчас 
правительство готово организо-
вать эту работу», — сказала РБК 
пресс-секретарь Дмитрия Мед-
ведева Наталья Тимакова.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на момент пу-
бликации материала не ответил 
на вопросы РБК.

СКОНЦЕНТРИРОВАТЬ ДЕНЬГИ

По словам источника, близкого 
к администрации президента, в 
правительстве не все довольны си-
стемой президентских поручений, 
особенно в контексте майских ука-
зов: под задачи указов подгоняют-
ся методики расчета показателей, 
а не разрабатываются методы их 
реального достижения. Сейчас, по 
словам двух собеседников в пра-
вительстве, для приоритетных 
проектов будут определенные KPI. 
Планируется, что каждый приори-
тетный проект будет курировать 
профильный вице-премьер, ска-
зали РБК два источника в прави-
тельстве и источник, близкий к 
администрации президента.

Новые подходы к приоритет-
ным проектам надо учитывать 
при формировании проекта бюд-
жета на будущие три года и «кон-
центрировать деньги на этих при-
оритетах», уже заявил Медведев. 
Эти подходы могут изменить 
«мышление чиновников: научит 
их не просить больше денег для 
исполнения поручений прези-
дента, а достигать целей разны-
ми способами, используя имею-
щиеся ресурсы», говорит один из 
собеседников РБК. 

Задачи по приоритетным проектам могут 
войти в будущую предвыборную программу 
кандидата на выборах президента 2018 года. 
Они же будут реализовываться и в течение 
послевыборного цикла в 5–10 лет

РЕФОРМА

Президентский совет (справа — Владимир Путин) фактически возвращается к работе над национальными 
проектами, которая начиналась в 2005 году. Четыре из них в свое время курировал Дмитрий Медведев (слева)
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Кто войдет в совет

Всего в новом совете 34 члена, 
включая президента. Путин 
возглавил его лично, а руко-
водителем президиума стал 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев. В него вошли вы-
сокопоставленные чиновники: 
все вице-премьеры, руководи-
тель аппарата правительства 
Сергей Приходько, его заме-
ститель Максим Акимов, по-
мощники президента Андрей 
Белоусов, Игорь Левитин и 
Андрей Фурсенко, все полпре-
ды президента в федеральных 
округах, председатели Госдумы 
и Совета Федерации Сергей 
Нарышкин и Валентина Мат-
виенко, председатель Счетной 

палаты Татьяна Голикова, ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов, министр экономического 
развития Алексей Улюкаев.
Вошли в совет и несколько 
экспертов, большинство из 
которых входит и в экономи-
ческий совет при президенте, 
который готовит новую страте-
гию: это Алексей Кудрин, глава 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
Александр Шохин, секретарь 
Общественной палаты Алек-
сандр Бречалов, президент 
Торгово-промышленной пала-
ты Сергей Катырин, президент 
«Деловой России» Алексей 
Репик.
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Сведения о размере и условиях оплаты эфирного времени, предоставляемого 
на телеканале «РосБизнесКонсалтинг-ТВ» («РБК-ТВ») для размещения 
агитационных материалов в рамках избирательной кампании по выборам 
депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва 18 сентября 2016 года
АО «РБК-ТВ» объявляет о размере и условиях оплаты эфирного времени телеканала «РосБизнесКон-
салтинг-ТВ» («РБК-ТВ»), зарегистрированного в качестве средства массовой информации (Свидетель-
ство о регистрации СМИ Эл №ФС77-48829 от 02.03.2012г., выдано Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций) для проведения предвыбор-
ной агитации в рамках избирательной кампании по выборам депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 18 сентября 2016 года:

Стоимость 1 (Одной) минуты эфирного времени для размещения аудиовизуальных агитационных 
материалов: 

с 07:00 до 10:30 и с 18:30 до 00:30 – 149 491,53 руб.;
с 10:30 до 18:30 и с 00:30 до 07:00 – 76 881,36 руб.
На указанную стоимость минуты эфирного времени подлежит начислению НДС в размере 18%. 

Временные интервалы для расчета стоимости указаны по московскому времени. 
• Размещение агитационных материалов осуществляется на условиях предварительной оплаты 

на основании договора, заключенного в соответствии с требованиями законодательства. 
• 100% предоплата производится со счета избирательного фонда через филиал публичного акцио-

нерного общества «Сбербанк России».
• Копия платежного поручения с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбербанк 

России» предоставляется в редакцию не позднее чем за 3 календарных дня до размещения агитаци-
онного материала. 

Сведения о размере и условиях оплаты печатной площади, предоставляемой 
в газете «Ежедневная деловая газета РБК» и журнале «РБК» для размещения 
агитационных материалов в рамках избирательной кампании по выборам 
депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва 18 сентября 2016 года
ООО «БизнесПресс» объявляет о размере и условиях оплаты печатной площади для проведения пред-
выборной агитации в рамках избирательной кампании по выборам депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 18 сентября 2016 года в средствах 
массовой информации – периодических печатных изданиях газете «Ежедневная деловая газета РБК» 
(свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС77-63851 от 09.12.2015 г.), журнале «РБК» (свидетельство о ре-
гистрации СМИ ПИ № ФС77-63852 от 09.12.2015 г.).

Печатное издание Формат Стоимость, руб.

Журнал «РБК» 1 полоса 545 000 
 2/1 полосы (разворот) 970 000 

Газета «Ежедневная деловая газета РБК» 1 полоса 1 300 000 
 1/2 полосы 810 000 

На указанную стоимость печатной площади подлежит начислению НДС в размере 18%. Печатная площадь 
для размещения агитационных материалов предоставляется на внутренних страницах печатных изданий. 

• Размещение агитационных материалов осуществляется на условиях предварительной оплаты 
на основании договора, заключенного в соответствии с требованиями законодательства. 

• 100% предоплата производится со счета избирательного фонда через филиал публичного акцио-
нерного общества «Сбербанк России».

• Копия платежного поручения с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбербанк 
России» предоставляется в редакцию не позднее чем за 10 рабочих дней до даты публикации в журнале 
«РБК», не позднее чем за 3 рабочих дня до даты публикации в газете «Ежедневная деловая газета РБК». 

Сведения о размере и условиях оплаты площади, предоставляемой 
на Интернет-ресурсах www.rbc.ru, www.biztorg.ru, www.autonews.ru 
для размещения агитационных материалов в рамках избирательной 
кампании по выборам депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва 18 сентября 2016 года
ЗАО «РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ» объявляет о размере и условиях оплаты площади для проведения 
предвыборной агитации в рамках избирательной кампании по выборам депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва 18 сентября 2016 года 
на Интернет-ресурсах www.rbc.ru, www.biztorg.ru, www.autonews.ru, не зарегистрированных в качестве 
средств массовой информации. 

 Интернет-ресурс  Формат (размер) Вид размещения Стоимость,  
  и расположение и порядок установления руб. 
  агитационного материала стоимости 

 1 rbc.ru и его разделы Перетяжка над «шапкой»  Динамика (cтоимость 1 020 
 money.rbc.ru, tv.rbc.ru, сайта 100% x 250 указана за 1 000 показов) 
 style.rbc.ru, sport.rbc.ru,   
 quote.rbc.ru, raiting.rbc.ru,   
 autonews.ru, biztorg.ru    

 2 rbc.ru и его разделы Справа, второй сверху Динамика (cтоимость 550 
 money.rbc.ru, tv.rbc.ru, 240х400 указана за 1 000 показов, 
 style.rbc.ru, sport.rbc.ru,  показ по доскролу) 
 quote.rbc.ru, raiting.rbc.ru,   
 autonews.ru, biztorg.ru    

 3 rbc.ru и его разделы Слева Динамика (cтоимость 680 
 money.rbc.ru, tv.rbc.ru 240x400 указана за 1 000 показов)

4 rbc.ru 100% экрана  Статика (cтоимость 4 000 000 
 (главная страница)  указана за 1 будний день) 
   Статика (cтоимость указана 4 000 000 
   за 2 выходных дня (пакет)

5  мобильный сайт 300х250 Динамика (cтоимость 600 
для смартфонов rbc.ru  указана за 1 000 показов) 
и его раздел style.rbc.ru  

Размер агитационного материала указан в пикселях. Размещение не гарантировано на страницах 
спецпроектов (страницах совместных проектов / промо-страницах / страницах, брендированных с целью 
рекламирования третьих лиц).  

Коэффициенты: 
При исключении по инициативе кандидата (избирательного объединения) отдельных Интернет-ресур-

сов и/или их разделов при пакетном размещении (п.п. 1, 2, 3, 5) применяется повышающий коэффициент 1,15. 
Наценки: 

Вид наценки Наценка

Расхлоп (увеличение в 2 раза по одной из сторон) 30%

Расхлоп (увеличение в 3 раза по одной из сторон) 50%

Видео (принудительная загрузка) 50%

Наценки применяются при размещении агитационных материалов формата 240x400 в динамике. Нацен-
ки суммируются. 

• Коэффициент и наценки применяются последовательно. 
• На указанную стоимость площади на Интернет-ресурсах начисляется НДС в размере 18%. В случае 

применения коэффициента и/или наценок НДС в размере 18% начисляется на итоговую стоимость 
площади, образованную в результате применения коэффициента и/или наценок.

• Размещение агитационных материалов осуществляется на условиях предварительной оплаты 
на основании договора, заключенного в соответствии с требованиями законодательства. 

• 100% предоплата производится со счета избирательного фонда через филиал публичного акцио-
нерного общества «Сбербанк России».

• Копия платежного поручения с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбербанк 
России» предоставляется ЗАО «РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ» не позднее чем за 2 календарных дня до раз-
мещения агитационного материала. 

По вопросам размещения агитационных материалов обращаться по телефону: (495) 363-11-11.

На правах рекламы

Минфин предложил 
новый способ сократить число 
проверок бизнеса

Исключение из плана
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Минфин предлагает освобо-
дить от плановых проверок 
бизнес, который уже проверен 
вне плана. Изменения могут 
вступить в силу с сентября 
этого года.

Минфин предлагает освободить 
от плановых проверок компании, 
если их проверили вне плана. Та-
кую поправку министерство пла-
нирует внести в правила составле-
ния ежегодного плана проведения 
проверок бизнеса. Проект соответ-
ствующего постановления прави-
тельства опубликован на портале 
проектов нормативных актов.

Согласно действующему зако-
нодательству, плановые проверки 
бизнеса проводятся раз в три года, 
а для компаний, работающих в 
сферах здравоохранения, образо-
вания, социальной сфере, тепло- 
и электроснабжения — минимум 
два раза в три года. При плановых 
проверках контролирующие орга-
ны проверяют соблюдение зако-
нодательства в той или иной сфере 
в целом, а внеочередные прово-
дятся при поступлении в органы 
контроля и надзора сообщения о 
конкретном нарушении со сторо-
ны бизнеса. Из плана исключают-
ся плановые проверки компаний 
и индивидуальных предпринима-
телей, которые ликвидированы 
или реорганизованы, прекратили 
эксплуатацию опасных производ-
ственных объектов, а также если 
изменился класс опасности про-
веряемого объекта или наступи-
ли обстоятельства непреодолимой 
силы. В 2016–2018 годах из пла-
на также должен быть исключен 
малый бизнес в рамках трехлет-
него моратория на проверки, ко-
торый объявил президент Влади-
мир Путин.

Этот перечень исчерпываю-
щий, но он не учитывает всех об-
стоятельств, которые возникают 
на практике, говорится в пояс-
нительных документах к проекту 
постановления. В частности, нет 
необходимости в плановой про-
верке компаний и предпринима-
телей, которые уже проверены во 
внеплановом порядке, считают в 
Минфине.

Предполагается, что изменения 
могут вступить в силу с сентября 
этого года.

ЧИСЛО ПРОВЕРОК  
БИЗНЕСА РАСТЕТ

Проблему роста числа проверок 
бизнеса признают как предпри-
нимательские объединения, так и 
чиновни  ки. В последние два года 
проверки бизнеса плавно перете-
кают из плановых во внеплано-
вые, констатировал в беседе с РБК 
в марте первый вице-президент 
«Опоры России» Владислав Короч-
кин. «Там, где мы их сокращаем по 
планам, они тут же вырастают вне 
плана», — сетовал в феврале зам-
министра экономического раз-

вития Олег Фомичев. По словам 
чиновника, Минэкономразвития 
включало в антикризисный план 
правительства пункт о снижении 
числа внеплановых проверок ма-
лого и среднего бизнеса на 30% в 
2017 году, но в итоговой версии 
плана, утвержденного правитель-
ством 1 марта, этого пункта не 
оказалось.

Предпринимательские органи-
зации не первый год настаивают 
на сокращении числа ежегодных 
проверок как минимум вдвое, го-
ворит РБК член генерального со-
вета «Деловой России» Михаил 
Розенфельд. Но нынешняя ини-
циатива Минфина серьезно си-
туацию для бизнеса не улучшит, 
считает он. Каждый контрольный 
орган имеет свой план проверок, 
и проведение внеплановых про-
верок одним ведомством не отме-
нит активности со стороны других 
ведомств, указывает Розенфельд. 
«То есть если меня внепланово 
проверило одно ведомство и за-
тем отменило плановую провер-
ку, это не значит, что не будет 
плановых проверок от других ве-
домств», — поясняет собеседник 
РБК. Инициатива Минфина могла 
бы серьезно изменить ситуацию, 
если бы в России существовал еди-
ный офис контролеров, но такого 
нет, говорит Розенфельд. Кроме 
того, в России отсутствует еди-
ный реестр требований к бизне-
су при проверках, потому невоз-
можно ответить на вопрос, какую 
проверку бизнесу труднее пере-
жить — плановую или внеплано-
вую: предприниматели никогда 
не знают, чего от них потребуют 
проверяющие, отмечает собесед-
ник РБК.

АКТИВНЫЕ ПРОВЕРЯЮЩИЕ

В 2015 году контролирующие ор-
ганы провели в общей сложности 
1,994 млн проверок — на 8% мень-
ше, чем в 2014 году (тогда бизнес 
проверили 2,17 млн раз), при этом 
количество внеплановых прове-
рок, которые бизнес восприни-
мает как один из инструментов 
давления, снизилось примерно на 
100 тыс. (до 1,32 млн), но их доля 
подросла с 65 до 66%, следовало 
из сообщения Генпрокуратуры в 
ответ на мартовский запрос РБК. 
С начала 2016 года, когда начал 
действовать объявленный прези-
дентом трехлетний мораторий на 
плановые проверки малого бизне-
са, внеплановые проверки и вовсе 
растут «в арифметической про-
грессии», говорил в конце января 
глава «Опоры России», представ-
ляющей интересы малого бизнеса, 
Александр Калинин.

Лидерами по числу проведен-
ных проверок в 2015 году были 
Роспотребнадзор и МЧС, на долю 
которых пришлось почти 33% всех 
проверок, говорилось в ответе 
Генпрокуратуры РБК. По данным 
Минэкономразвития, МЧС прове-
ло около 395 тыс. проверок, а Ро-
спотребнадзор — 266 тыс.  

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС
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МВФ назвал банк, представляющий наибольшую опасность для мировой финансовой системы 

Немецкая угроза
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

МВФ назвал немецкий 
Deutsche Bank банком, ко-
торый вносит наибольшие 
риски для мировой финан-
совой системы. Ранее аме-
риканское подразделение 
Deutsche Bank провалило 
стресс-тесты ФРС.

В докладе МВФ «Программа оцен-
ки финансового сектора» говорит-
ся, что среди глобальных системно 
значимых банков (GSIBs) Deutsche 

Bank привносит наибольшие ри-
ски для мировой финансовой си-
стемы. Следом за немецким бан-
ком по системным рискам идут 
HSBC и Credit Suisse.

Кроме того, как отмечает МВФ, 
внешний негативный эффект от 
возможных шоков в немецкой 
банковской системе будет выше, 
чем эффект внутри страны. Такая 
же ситуация наблюдается с бан-
ковскими системами Франции, Ве-
ликобритании и США. «В особен-
ности Германия, Франция, США 
и Великобритания представляют 

наибольшие риски по внешним 
побочным результатам, которые 
измеряются в процентах потери 
капиталов другими банковскими 
системами из-за банковских шо-
ков в этих странах», — говорится 
в докладе.

Представители Deutsche Bank 
пока никак не прокомментирова-
ли заявление МВФ.

Доклад МВФ вышел на фоне 
провала американским под-
разделением Deutsche Bank 
стресс-тестов Федеральной ре-
зервной системы США. Из 33 бан-

ков, проходивших стресс-тесты, 
не справились только два: поми-
мо Deutsche Bank это испанский 
Santander. ФРС отмечает, что те-
сты были провалены в связи с 
«масштабными и существенны-
ми недостатками в процессах ка-
питального планирования». ФРС 
отметила, что, несмотря на то что 
оба банка после прошлогоднего 
провала стресс-тестов показали 
улучшение и обладают надлежа-
щим капиталом, планирование 
этих банков «по-прежнему осно-
вывается на допущениях и анали-

тике, которые не являются надле-
жащими и обоснованными».

Акции Deutsche Bank суще-
ственно потеряли в цене после 
решения на референдуме в Ве-
ликобритании о выходе страны 
из Евросоюза. Котировки акций 
банка снижались до минимума с 
1988 года (момента основания не-
мецкого фондового индекса DAX). 
Миллиардер Джордж Сорос сразу 
после Brexit занял короткую по-
зицию на 7 млн акций банка (око-
ло 0,51% акционерного капитала 
Deutsche Bank). 

РИСКИ

Саудовская Аравия проигрывает конкурентам крупнейший рынок сбыта

Уступили Азию
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Саудовская Аравия усту-
пает позиции ведущего 
экспортера нефти на клю-
чевом для себя азиатском 
рынке. Эксперты Reuters 
видят в этом намеренный 
отказ от демпингования 
в ожидании роста нефтя-
ных цен.

Саудовская Аравия отходит от 
своей стратегии расширения 
продаж нефти на азиатских 
рынках и начинает уступать ме-
сто конкурентам в надежде на 
дальнейшее повышение цен. Та-
кой вывод аналитики агентства 
Reuters сделали на основании 
данных по импорту энергоре-
сурсов крупнейшими странами 
Южной и Восточной Азии.

За первые пять месяцев 
2016 года (с января по май) им-
порт саудовской нефти в КНР до-
стигал в среднем 1,05 млн барр. 
в сутки. Рост к аналогичному пе-
риоду 2015 года составил 3,9%. 
При этом в целом импорт нефти 
Китаем за эти периоды увели-
чился на 16,5%. В частности, за 
январь—май текущего года Рос-
сия  обогнала Саудовскую Ара-
вию, став ведущим поставщи-
ком нефти Китаю: российский 
импорт составлял 1,06 млн барр. 
в сутки (рост на 42% к прошло-
му году).

В Индии сложилась аналогич-
ная ситуация, только соперни-
ками Эр-Рияда выступает уже не 
Россия, а Иран и Ирак. В янва-
ре—мае 2016 года Индия импор-
тировала нефть из Саудовской 
Аравии со средней скоростью 
856 тыс.  барр. в сутки (рост на 
9,4% к январю—маю 2015 года). 
При этом рост закупок из Ира-
на между означенными перио-
дами составил 64,5%, до 334 тыс. 
барр. в сутки, а из Ирака — 55%, до 
892 тыс. барр. в сутки. Багдад тем 
самым обоше л Эр-Рияд в борьбе 
за лидерство на индийском не-
фтяном рынке.

В Японии же Саудовская 
Аравия по-прежнему явля-
ется ведущим поставщиком 
с 1,25 млн барр. в сутки. Рост за 

январь—май 2016 года к анало-
гичному периоду 2015 года со-
ставил 12,6%. Со своей стороны, 
Ирак нарастил поставки неф-

ти в Японию на 51%, хотя в ре-
альном выражении объем оста-
ется незначительным  — менее 
72 тыс. барр. в сутки.

Наконец, Южная Корея 
(четвертое место в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе по 
потреблению нефти) купила са-
удовской нефти на 7% мень-
ше, чем в прошлом году, хотя 
Эр-Рияд остается для нее веду-
щим поставщиком. Напротив, 
Иран нарастил экспорт нефти в 
Республику Корея вдвое. В июне 
объемы составили 200 тыс. барр. 
в сутки.

«Несмотря на перепроизвод-
ство нефти и низкие цены, вни-
мание держат на себе такие стра-
ны, как Саудовская Аравия: из-за 
своей стратегической важности 
именно от них ожидают действий 
по возвращению баланса спроса 
и предложения, как только усло-
вия на рынке улучшатся», — за-
явил на прошлой неделе глава 
Минэнерго Саудовской Аравии 
Халид аль-Фалих.

По мнению Reuters, дан-
ные по торговле с азиатскими 
партнерами говорят о том, что 
Саудовская Аравия уже начала 
готовиться к   ребалансирова-
нию  рынков, отходя от преды-
дущего плана  сохранить свою 
рыночную долю любыми си-
лами. На это может указывать 
и июньское повышение мини-
мальной цены на ее нефть мар-
ки Arab Light.

«Ситуация вокруг минималь-
ной цены может свидетель-
ствовать о смене парадигмы 
Эр-Рияда: теперь они даже го-
товы уступить небольшой кусок 
рынка соперникам, ожидая, что 
рынок уже на своем пути к ба-
лансу, а нефтяные цены вскоре 
заметно вырастут», — отмечает 
издание.

С другой стороны, в четверг  
со ссылкой на четыре знако-
мых с положением дел источни-
ка Reuters сообщил, что Эр-Рияд 
уже договорился с двумя нена-
званными покупателями в Азии 
об увеличении поставок Arab 
Light в следующем месяце. Прав-
да, объемы новых продаж пока не 
известны. 
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Для Саудовской Аравии рост цены нефти стал важнее сохранения своей доли рынка
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Р Е К Л А М А

МНЕНИЕ

ИЛЬШАТ САЕТОВ,
кандидат политических наук, тюрколог

Почему Эрдоган помирился 
с Россией

Президенту Турции грозила 
потеря поддержки избирате-
лей, пострадавших от сокра-
щения турпотока в страну.

Связанные с Турцией события 
развивались в последние дни не-
обыкновенно быстро. Сначала ту-
рецкие власти подписали согла-
шение с Израилем, несмотря на 
постоянную демонизацию этой 
страны официальной пропаган-
дой. На следующий день, 27 июня 
2016 года, президент Турции Ред-
жеп Эрдоган направил письмо сво-
ему российскому коллеге с изви-
нениями в адрес семьи погибшего 
летчика Су-24, сбитого турецкими 
ВВС 24 ноября прошлого года. Идут 
споры о формулировке письма, од-
нако в любом случае общий смысл 
понятен и был принят обеими 
сторонами. Вечером того же дня 
в аэропорту Ататюрка, третьего в 
Европе по числу пассажиров, про-
изошел ужасный теракт, который 
унес жизни более 40 человек, ра-
неных насчитывается более ста. На 
следующий день Владимир Путин 
позвонил Эрдогану, и по итогам 
этой 40-минутной беседы прези-
дент России дал задание прави-
тельству начать восстановление 
отношений с Турцией, включая 

разрешение туроператорам от-
правлять туда туристов.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ РЕЙТИНГ

Несомненно то, что Эрдоган совер-
шил не свойственный ему посту-
пок в силу негативно складываю-
щихся для него обстоятельств, а не 
в силу «искреннего раскаяния». За-
дачу консолидировать народ перед 
«внешним врагом» выполнить не 
удалось. Надежда на то, что поли-
тический конфликт не приведет к 
разрыву экономических отноше-
ний, как получилось с Израилем, 
в случае с Россией не оправдалась. 
Сейчас основной мотив политиче-
ских телодвижений турецкого ли-
дера — подготовка референдума 
по внесению изменений в Кон-
ституцию, которые вводят в стране 
суперпрезидентскую форму прав-
ления. Жесткость во внешней по-
литике сначала добавила поддерж-
ки Эрдогану, однако затем тема 
перестала работать. В то же время 
ухудшение отношений с Россией 
вызвало недовольство миллионов 
избирателей, задействованных 
в туристической, аграрной, тек-
стильной и других областях.

ВВП Турции вырос в прошлом 
году на 4%, в этом году прогноз 

ФОТО: из личного архива

МВФ назвал банк, представляющий наибольшую опасность для мировой финансовой системы 

Немецкая угроза

чуть более скромен и скорее за-
вышен — 3,5%. Это маловато для 
страны из категории «развиваю-
щихся», но все же развитие. Паде-
ние цен на энергоносители и низ-
кий курс лиры придали турецкой 
промышленности дополнитель-
ные импульсы, и спекуляции на 
том, что Россия «обрушила турец-
кую экономику», не совсем верны. 
Однако 99% предприятий и 76% 
трудоспособного населения Тур-
ции работают в сфере малого и 
среднего бизнеса. Все прибрежные 
города, и так голосующие против 
правящей партии, сильно зависят 
от туризма, в котором только офи-
циально работают более 13 млн че-
ловек. Для сравнения, за Партию 
справедливости и развития в ноя-
бре 2015 года проголосовали 23,7 
млн человек. Я не ошибусь, если 
скажу, что как минимум столько 
же граждан Турции, занятых в са-
мых разных сферах, страдают в той 
или иной степени от разрушения 
российско-турецких отношений. 
Таким образом, риски поражения 
на референдуме, по всей видимо-
сти, перевесили гипотетический 
прирост голосов за счет создания 
образа внешнего врага. Турки — 
народ политически активный, и 
недовольство может вылиться в 
уличные протесты. Мы помним, 
как напугали Эрдогана события 
вокруг стамбульского парка «Гези» 
летом 2013 года. Надо учитывать 
и то, что туристов стало меньше 
не только за счет России. По про-
гнозам, общее снижение турпото-
ка по итогам года может составить 
40–45%. И лишь российских тури-
стов можно вернуть политически-
ми действиями — остальные пере-
стают приезжать в основном из-за 
постоянных терактов.

С Западом турецким властям 
также не удалось достигнуть кон-
сенсуса. НАТО достаточно вяло 
поддержало Турцию в истории 
со сбитым российским самоле-
том, а вхождение в ЕС осложнено 
массой проблем, которые Эрдо-
ган решить не может. Референ-
дум в Британии добавил масла в 

огонь — стало окончательно ясно, 
что вступление Турции в Евросоюз 
в обозримой перспективе невоз-
можно. Шантаж Берлина и Брюссе-
ля проблемой сирийских беженцев 
позволяет получить дополнитель-
ные средства, но по стратегиче-
ским вопросам европейские дер-
жавы явно не готовы сотрудничать 
с Турцией. Ей просто необходимы 
партнеры вне Запада.

ПРИМИРЕНИЕ НА ФОНЕ 
ТЕРАКТА

Быстрая реакция российского ру-
ководства показала, что отноше-
ния восстановить можно. Мы не 
знаем всего содержания разгово-
ра Путина с Эрдоганом, но можно 
предположить, что речь шла о це-
лом спектре вопросов, по которым 
Турция готова сотрудничать. На-
верняка говорили и о сирийском 
кризисе, и скорее всего, мы уви-
дим в дальнейшем шаги Турции 
навстречу российской позиции. 
Эрдоган должен был предложить 
значительные уступки, чтобы 
убедить российского президента 
практически сразу отменить эко-
номические санкции.

Теракт в аэропорту вклинился 
в эту повестку дня самым неожи-
данным и кровавым образом. Те-
кущая версия — преступление на 
совести ИГИЛ (запрещенная в Рос-
сии организация), хотя последняя 
пока не взяла на себя ответствен-
ность за убийства. Надо отметить, 
что большинство погибших и по-
страдавших, естественно, сами 
турки, то есть преимущественно 
мусульмане. В турецких СМИ и 
социальных сетях говорят о самых 
разных сценариях. Прошла инфор-
мация, что турецкие спецслужбы 
несколько недель назад сообщи-

ли правительству о готовящемся 
теракте, причем указали даже ме-
сто. Американские источники это 
подтверждают: еще 16 июня канал 
NBC рассказал о том, что ИГИЛ пе-
ребрасывает боевиков в Турцию. 
Посольство США в день теракта 
распространило сообщение с при-
зывом отказаться от посещения 
мест массового скопления людей. 
В Twitter у оппозиционных акти-
вистов, которые пишут под псев-
донимом Фуат Авни, за несколько 
часов до происшествия в аэропор-
ту появилось сообщение, что воз-
можны взрывы для отвлечения 
внимания от «фиаско с Израилем 
и Россией», и обвинение турецких 
спецслужб в «предательстве». Как 
бы то ни было, можно констати-
ровать, что в условиях повышен-
ной опасности турецкие власти не 
приложили достаточно усилий для 
предотвращения теракта.

Взрыв скажется и на туристах. 
Российский президент говорил, что 
для наших туристов должны быть 
созданы соответствующие условия 
в области безопасности, и это зву-
чит более чем серьезно. Турция за 
последние несколько лет преврати-
лась в непредсказуемую страну, где 

возможны резкие изменения вну-
тренней и полностью зависящей от 
нее внешней политики. Это, к сожа-
лению, касается и угрозы для жиз-
ни как самих турок, так и всех, кто 
имеет дело с этим государством. 
Уверен, что Россия будет подхо-
дить к выстраиванию политики в 
отношении своего соседа по Черно-
му морю со всей возможной осто-
рожностью.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Эрдоган совершил не свойственный ему 
поступок в силу негативно складывающихся 
для него обстоятельств, а не в силу 
«искреннего раскаяния»
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По версии следствия, действия Сергея Федотова нанесли Российскому авторскому обществу ущерб в размере 500 млн рублей

Как устроен «бизнес» арестованного главы РАО Сергея Федотова

Авторские истории
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Главного сборщика авторских 
отчислений в России Сер-
гея Федотова Следственный 
департамент МВД обвинил 
в мошенничестве. В подборке 
РБК — пять историй о том, 
как устроено Российское 
авторское общество (РАО), ко-
торым руководит Федотов.

В четверг, 30 июня, Федотову предъ-
явили обвинение в мошенниче-
стве в особо крупном размере (см. 
справку  «Недвижимое дело»). Сам 
Федотов свою вину не признает и 
готов сотрудничать со следствием. 

Авторский совет РАО, в который 
входят 16 композиторов, музыкан-
тов и артистов, включая Юрия Ан-
тонова, Игоря Матвиенко, Дмитрия 
Маликова, Валерия Сюткина, в тот 
же день, 30 июня, опубликовал заяв-
ление о том, что само РАО не лишено 
аккредитации, продолжает работу 
и ожидает от своих партнеров «ис-
полнения договорных обязательств 
в полном объеме». «Разные перио-
ды были в истории организации, но 
никогда та искусственно созданная 
шумиха и грязь, которые последние 
годы выливается в прессу не омра-
чала ее существование», — говорит 
поэт и члена авторского совета РАО 
Андрей Дементьев. Он считает, что 
вопрос об ответственности Федото-
ва перед авторами должен решать-
ся внутри организации, а не подо-
греваться изнутри «охотниками до 
чужих успехов».

Режиссер и президент совета Рос-
сийского союза правообладателей 
(РСП; Федотов до конца 2015 года 
возглавлял и этот союз одновремен-
но с РАО) Никита Михалков сообщил 
о готовности ходатайствовать за 
смягчение меры пресечения для Фе-
дотова. При этом режиссер отдельно 
подчеркнул, что сам он «никогда не 
работал» в РАО, не имел к нему «ни-
какого отношения».

Как устроена работа РАО и его 
конкурентов?

МИЛЛИАРДНЫЕ СБОРЫ

В России с 2007 года действует так 
называемая система коллективно-
го управления авторскими права-
ми. Сейчас четыре организации 
имеют аккредитацию от Минкуль-
туры, которая позволяет им соби-
рать средства с пользователей му-
зыки, текстов, программ и других 
объектов авторского права и рас-
пределять эти деньги между пра-
вообладателями.

Российское авторское общество 
(РАО), старейшая из организаций, 
отчисляет деньги авторам музы-
ки и текстов. Всероссийская орга-
низация интеллектуальной соб-
ственности (ВОИС) распределяет 
средства между исполнителями и 
авторами фонограмм. Российский 
союз правообладателей (РСП) со-
бирает так называемый «налог на 
болванки» — 1% от стоимости тех-

ники с производителей и импорте-
ров за исполнение и копирование 
фонограмм и аудиовизуальных 
произведений в личных целях. 
Партнерство по защите и управ-
лению правами в сфере искусства 
(УПРАВИС) управляет правами 
в  отношении изобразительного 
искусства и авторских рукописей.

По сборам РАО, членами кото-
рого являются более 27 тыс. авто-
ров, значительно опережает РСП 
и ВОИС. По итогам 2015 года об-
щество собрало около 4,5 млрд 
руб., из которых правообладате-
лям перечислили 3,6 млрд руб., 
РСП в виде вознаграждений пе-
ревел 1,5  млрд руб. из получен-
ных 2,2 млрд руб., ВОИС — около 
0,8 млрд руб. из 1 млрд руб. Эти 
данные были приведены в ответе 
столичной прокуратуры на запрос 
депутата Госдумы Сергея Обухова, 
который в марте 2016-го просил от 
правоохранительных органов «до-
биться прозрачности расходова-
ния собираемых средств».

При этом у РСП был шанс вы-
рваться вперед: в конце 2014 
года руководившие им Федотов 
и Михалков  предложили взи-
мать «налог» со всех обладателей 
устройств, имеющих выход в ин-
тернет. Предполагалось, что со-
бирать деньги будут операторы 
связи из расчета 25-30 руб. еже-

месячно с каждого устройства, а 
взамен пользователь получал бы 
неограниченный доступ к контен-
ту в сети — видеозаписям, музыке, 
книгам, на который распространя-
лось бы действие единой глобаль-
ной лицензии. Так в РСП предпо-
лагали решить разом и проблему 
пиратства в интернете, и пробле-
му отчисления авторам, произве-
дения которых распространяют-
ся онлайн.

Но «налог на интернет» встре-
тил ожесточенное сопротивле-
ние со стороны участников рын-
ка — и операторов, и чиновники 
Минкомсвязи, Минюста, Минэ-
кономразвития и Федеральной 

антимонопольной службы (ФАС). 
В июне 2015-го администрация 
президента «похоронила» проект, 
признав его нецелесообразность.

«СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС»

Выпускник экономического фа-
культета Российского государ-
ственного гуманитарного уни-
верситета (РГГУ) Сергей Федотов 
начинал карьеру в банке «Россий-
ский кредит». РАО он возглавил в 
2004-м, этому предшествовали че-
тыре года, когда он был гендирек-
тором музыкального издательства 
при РАО.

«Для меня это [РАО] очень осо-
бая организация, потому что вся 
жизнь моей семьи и моя жизнь 
связаны с ней», — говорил он в 
интервью РБК. Мать бизнесмена 
Вера Федотова «в рынке» с кон-
ца 1970-х; она прошла путь от на-
чальника отдела до главного бух-
галтера Всесоюзного агентства по 
авторским правам, преемником 
которого стало РАО.  Сейчас Федо-
това формально является первым 
заместителем председателя сове-
та директоров РАО, то есть заме-
стителем своего сына. Несколько 
источников РБК, близких к разным 
обществах, часто указывали, что в 
отсутствие Федотова, РАО, по сути, 
управляется его матерью.

Адвокат Веры Федотовой при-
сутствовал на заседании суда, по-

сле которого главу РАО взяли под 
арест до середины августа, и заве-
рил, что она пока не вызывалась 
на допрос.

В разные годы Федотов, по 
данным СПАРК, числился учре-
дителем или совладельцем более 
20 юрлиц, включая ООО «НАИС» 
(Национальное агентство ин-
теллектуальной собственности), 
ООО «Голливуд репортер рус», 
ООО «Индепендэнд Паблишер 
Груп» (издательская деятель-
ность) и ряда торговых компа-
ний. Большинство фирм пре-
кратили существование, только 
пять ООО имели выручку за 
2013–2014 годы: суммарно она 
не превышала нескольких де-
сятков миллионов рублей в год.

«Голливуд репортер рус» из-
дает российскую версию аме-
риканского журнала о мировой 
киноиндустрии The Hollywood 
Reporter (THR). В США THR вы-
ходит еженедельно, в России — 
раз в месяц, также есть однои-
менный сайт. Выручка ООО в 
2014 году составила 38,7 млн руб. 
В 2012-м Федотов перестал чис-
литься в собственниках фирмы, 
при этом владельцем 37% ком-
пании стала «Студия «Тритэ» Ни-
киты Михалкова. Сам Федотов 
всегда отмечал, что не является 
госслужащим, поэтому может за-
ниматься чем угодно и отчиты-
ваться не обязан.

В 2012 году Федотов признавал: конкуренция 
в сфере авторских прав «убивает саму идею 
управления правами»: «Мы хотели построить 
некую естественную монополию . И она уже по 
факту сейчас построена»
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компаний, акции 
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«Газпром» пообещал 
выплатить больше всех 
дивидендов с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ПОПЫТКА ОБЪЕДИНИТЬСЯ

С момента, как Федотов возглавил 
РАО, рынок управления авторски-
ми правами начал кардинально 
меняться. Федотов стал иници-
атором создания ВОИС  — орга-
низацию с момента появления в 
2008 году возглавляет гендиректор 
ФГУП «Мелодия» Андрей Кричев-
ский. В свою очередь РАО и ВОИС 
в 2010 году вместе с Союзом кине-
матографистов и рядом физлиц уч-
редили РСП: президентом совета 
этого союза стал Михалков, а Фе-
дотов до конца 2015-го был генди-
ректором (потом его сменил Кри-
чевский.

В 2012 году в интервью Forbes 
Федотов признавал: конкуренция 
в сфере авторских прав «убивает 
саму идею управления правами». 
«Мы хотели построить некую есте-
ственную монополию (...). И она 
уже по факту сейчас построена, 
потому что реально почти всеми 
организациями, которые имеют 
государственную аккредитацию в 
стране, управляю я и сложившая-
ся команда специалистов», — гово-
рил Федотов.

В 2015-м РАО, РСП и ВОИС до-
говорились об объединении в 
единую структуру  — профсоюз 
деятелей культуры «Российское 
авторское общество» (ПДК РАО) 
и даже подали необходимые до-
кументы в Минюст. Идею объе-
динения обществ поддерживал 
министр культуры Владимир Ме-
динский.

Как рассказывал РБК в нача-
ле августа 2015-го представитель 
РАО, новая организация создана, 
сформированы органы управле-
ния и избран гендиректор — им 
стал Федотов. Но вместо созда-
ния новой структуры РАО просто 
подверглось переименованию: в 
ЕГРЮЛ запись о переименовании 
появилась 8 сентября, при этом 
Кричевский получил право дей-
ствовать от имени организации. 
Как рассказывают источники РБК, 
Федотова это не устроила и он был 
одним из инициаторов иска к Ми-
нюсту, поданного 27 ноября.

Михалков призвал руководите-
лей авторских обществ «не выно-
сить сор из избы» и отозвать пре-
тензии, рассказал собеседник РБК, 
близкий к одному из обществ. «В 
РАО начались сложности внутрен-
него характера, и менеджмент РАО 
увидел для себя некоторые затруд-

нения, было принято совместное 
решение процедуру объединения 
приостановить», — говорил Ми-
халков РБК.

ПОПЫТКИ РЕФОРМИРОВАТЬ

В 2015 году авторы, работающие 
с РАО, РСП и ВОИС, публично заго-
ворили о том, что не довольны ру-
ководящим составом, деятельно-
стью обществ и объемами сборов. 
К  примеру, поэт-песенник Илья 
Резник изъял все права на свои 
произведения из управления РАО 
и написал письмо премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву о том, что 
РАО «диктует кабальные условия и 
навязывает мизерные, унизитель-
ные тарифы». За свои произведе-
ния Резник в 2013 году получил от 
РАО 12 коп., говорилось в письме.

В ноябре группа российских 
продюсеров обратилась в РАО 
и ВОИС с предложением реформи-
ровать эти общества, писала газета 
«Ведомости»: под письмом стояли 
подписи представителей продю-
серов Виктора Дробыша, Констан-
тина Меладзе, Игоря Матвиенко, 
Игоря Крутого и Максима Фадее-
ва. Матвиенко позже заявил, что 
в обществах идет «междоусобная 
война», счета организаций «фак-
тически заморожены», а авторы 
не получают отчисления. «Я даже 
себе представить не мог, что та-
кие суммы могут выводиться, там 
речь идет о сумме порядка 1 млрд 
руб.», — утверждал композитор. 
Федотов предлагал относиться к 
этому выступлению «как к эмо-
циональному поступку».

Президент Владимир Путин в 
своем послании в августе 2015-го 
призвал правительство повысить 
уровень прозрачности в сфере 
управления правами; был обозна-
чен и срок исполнения задачи — до 
15 сентября, но в Госдуму так и не 
был внесен ни один законопроект. 

Минкомсвязи предлагало вовсе 
отказаться от управления права-

ми на бездоговорной основе, от-
менить госаккредитацию и тем са-
мым создать конкуренцию среди 
авторских обществ — им пришлось 
бы бороться за правообладателей. 
При этом руководители авторских 
обществ не могли бы занимать по-
сты более четырех лет подряд, ру-
ководить несколькими организа-
циями одновременно и «иметь 
интересы в компаниях-правооб-
ладателях». Та же РАО с 2012 года 
через дочерние структуры владе-
ет 80% в одном из старейших рос-
сийских звукозаписывающих лей-
блов — «Студии «Союз», следует из 
базы СПАРК.

В декабре 2015-го состоялась 
встреча представителей РСП и 
ВОИС с заместителем министра 
связи Алексеем Волиным: по ито-
гам встречи они взяли курс «на 

изменения». Сотрудники РАО 
на встрече не присутствовали.

МЕГАРЕГУЛЯТОР ДЛЯ РАО 

Инициативы Минкомсвязи сразу 
раскритиковало Минкультуры, от-
метив, что регулирование сферы 
авторских и смежных прав — забота 
именно этого министерства. В Мин-
культуры возразили против перехо-
да на договорную основу управле-
ния правами, а взамен предложили 
создать специальную информаци-
онную систему с реестром право-
обладателей и произведений и с 
«личным кабинетом», через кото-
рый можно будет отслеживать на-
числение вознаграждений.

Но в будущем полномочия Мин-
культуры в области авторских прав 
могут перейти к Роспатенту: в кон-
це июля 2015-го первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов поручил со-
здать на базе службы единого 
регулятора в сфере интеллекту-
альной собственности, его главой 
назначен бывший замминистра 
культуры Григорий Ивлиев.

Представители министерства и 
Роспатента объясняли, что процесс 

передачи полномочий займет како-
е-то время. Между тем, из мартов-
ского письма администрация пре-
зидента в аппарат правительства 
(копия есть у РБК) следовало, что 
реформа рынка «преждевременна».

В начале июня 2016 года прави-
тельственная комиссия по адми-
нистративной реформе подтвер-
дила необходимость создания на 

базе Роспатента единого органа в 
сфере интеллектуальной собствен-
ности, сообщала пресс-служба Ро-
спатента. Три члена авторского 
совета РАО рассказывали РБК, что 
Федотова приглашали «на высокий 
пост» в Роспатент. Представитель 
Роспатента сообщил, что ему не 
известно о подобном предложе-
нии.   

Недвижимое дело

30 июня Следственный де-
партамент МВД предъявил 
главе РАО Сергею Федотову 
обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере (по 
ч.4 ст.159 Уголовного кодекса 
России). Следствие полагает, 
что Федотов в 2012-м ввел в 
заблуждение авторский совет 
РАО относительно целей соз-
дания дочерней организации 
ЗАО «Сервисно-эксплуата-
ционная компания» (СЭК), на 
баланс которой позже были 
переведены принадлежащие 
РАО объекты недвижимости 
и автомобили. Максимальное 
наказание по ч.4 ст.159 УК 
РФ — 10 лет лишения сво-
боды. 28 июня суд заключил 
Федотова на время следствия 
под стражу, защита пытается 
смягчить меру пресечения и 
добиться его содержания под 
домашним арестом по меди-
цинским показаниям.
Главное управление эконо-
мической безопасности и 
противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД еще в августе 
2015-го начало проверку РАО 
«на предмет хищения средств 
авторского вознагражде-
ния через приобретение и 
последующий вывод через 
подставные фирмы объектов 
недвижимости». Сотрудники 
МВД тогда заинтересовались 
сделками, проведенными 
через дочерние структуры 
организации. В 2007–2011 го-
дах РАО приобрело четыре 
объекта недвижимости общей 
площадью свыше 2 тыс. кв. м, 
после чего они были внесены 
в уставный капитал ЗАО СЭК. 
В последующие два года по-
мещения были переведены на 
баланс других фирм, часть из 

которых впоследствии была 
ликвидирована.
Именно по материалам этой 
проверки МВД возбудило 17 
июня уголовное дело по факту 
хищения средств из РАО, сле-
довало из заявления ведом-
ства. Следствие настаивает, что 
СЭК была учреждена обман-
ным путем: «неустановленное 
лицо» предоставило в реги-
страционную палату подлож-
ное положительное решение 
авторского совета, следует из 
постановления о возбуждении 
уголовного дела, с которым оз-
накомился корреспондент РБК. 
При этом сами члены совета 
РАО в августе 2015 года утвер-
ждали в разговоре с РБК, что 
поддерживали идею учрежде-
ния СЭК. Следствие оценивает 
ущерб от этих операций более 
чем в 500 млн руб. Федотов 
настаивает, что не занимался 
операционным руководством 
СЭК — за него это делал его за-
меститель Андрей Кричевский. 
Кричевский это опровергает.
Адвокат Федотова Денис Ба-
луев называет создание СЭК 
«абсолютно законным» шагом, 
поскольку само РАО является 
общественной организацией 
и не может получать прибыль, 
к примеру, от сдачи объек-
тов недвижимости в аренду. 
Вырученные от продажи 
недвижимости деньги, как 
объяснял в интервью «Изве-
стиям» в 2015 году Федотов, 
были потрачены на создание 
электронной системы, которая 
должна обеспечить прозрач-
ность распределения отчис-
лений между авторами в РАО. 
Представитель РАО не ответил 
РБК на вопрос, создана ли 
в итоге подобная система.

Минкомсвязи предлагало вовсе отказаться 
от управления правами на бездоговорной 
основе, отменить госаккредитацию и тем 
самым создать конкуренцию среди авторских 
обществ — им пришлось бы бороться 
за правообладателей

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+
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Алкогольный рынок в цифрах

639,3
млн л 
водки произвели российские 
заводы в 2015 году 30 

млрд руб. 
ежегодно теряет 

бюджетная система 
России из-за 

нелегального алкоголя

362 предприятия 
имеют право выпускать алкоголь в России

210 тыс. 
розничных магазинов имеют лицензию 
на продажу алкоголя в России

11,6 л 
выпивает ежегодно 
среднестатистический 
россиянин (в пересчете 
на чистый спирт)

500  
тыс. человек
ежегодно 
умирает в России 
от злоупотребления 
алкоголем

розничных точек, имеющих лицензию 
на продажу алкоголя, подключились 
к ЕГАИС на 30 июня 2016 года; на них 
приходится 99% продаж алкоголя

77,5 
млрд руб.
заплатили в бюджет в виде 
акцизов производители водки 
и спирта в 2015 году

Источник: Росалкогольрегулирование, Росстат, ФНС, Всемирная организация здравоохранения

95% 

В России вступают новые правила продажи спиртного

Алкоголь под контролем 

С 1 января 2016 года вступили 
в силу поправки к закону «О го‑
срегулировании алкогольного 
рынка» (171‑ФЗ), согласно кото‑
рым в системе должны были за‑
регистрироваться все обладатели 
оптовых и розничных лицензий 
на  продажу алкоголя, а  также 
производители, оптовики и роз‑
ничные продавцы пива (для этих 
категорий компаний лицензии 
не требуются). Они обязаны фик‑
сировать в ЕГАИС все движение 
продукции по  товаропроводя‑
щей цепочке, а также перешед‑
шие с  прошлого года остатки 
на складах. Ввиду многочислен‑
ности розничных магазинов поз‑
же государство дало им отсроч‑
ку: до  1 апреля им можно было 
не подключаться к ЕГАИС и про‑
давать при этом алкоголь, постав‑
ленный им до Нового года.

Новые правила, введенные 
в  разгар длинных январских 
праздников, создали неудобства 
для многих участников рынка. Ме‑
неджеры нескольких оптовых ком‑
паний рассказывали РБК, что им 
пришлось все праздники прове‑
сти на  складах вручную вбивая 
в систему информацию о храня‑
щемся там алкоголе.

«Вчера направил несколь‑
ко машин в  магазины. Розни‑
ца не  может подтвердить мне 

факт поставки, так как  система 
ее не подтверждает, — жаловал‑
ся РБК предприниматель из Ир‑
кутска. — Оператор техподдержки 
ЕГАИС сказал, что время ожидания 
подтверждения может составить 
до трех суток. Машины остались 
ночевать, так как товар не  при‑
нят, а у нас на улице минус 30 гра‑
дусов. Утром открыли груз: пиво 
все полопалось — 100 ящиков в од‑
ной машине, 150 — в другой, вино 
и шампанское тоже. Сейчас под‑
считываю ущерб».

Спустя полгода опрошенные 
РБК ретейлеры уверяют, что про‑
блем с внедрением ЕГАИС возник‑
нуть не должно.

ДЕЛО В КАССЕ

Для работы с новой системой вла‑
дельцы розничных точек долж‑
ны были приобрести 2D‑скане‑
ры, считывающие информацию 
с  акцизной марки, и  установить 
на кассу специальное ПО, совме‑
стимое с ЕГАИС. Софт предостав‑
лялся бесплатно, однако многим 
ретейлерам пришлось менять 
кассовые аппараты на новые.

Для кассиров работа с системой 
ЕГАИС сопряжена с несколькими 
дополнительными действиями. 
При считывании EAN (штрихкода) 
алкогольной продукции на экра‑
не кассы появляется запрос: «От‑
сканируйте ШК марки». Кассир 

должен отсканировать штрихкод 
марки 2D‑сканером, после чего то‑
вар или добавляется в общий чек, 
или система его «не пропускает». 
Если все прошло успешно, покупа‑
тель получает «дополнительный» 
чек с QR‑кодом купленного спирт‑
ного и  при  желании может убе‑
диться в его легальности при по‑
мощи бесплатного мобильного 
приложения.

На  официальном информа‑
ционном портале ЕГАИС под‑
черкивается, что алкоголь может 
«не проходить» по кассе не толь‑
ко по причине своего нелегально‑
го происхождения, но и из‑за по‑
вреждений акцизной марки. 
В отличие от других категорий то‑
варов, кассир при этом не может 
вбить данные в систему в «ручном 
режиме».

«В  начале тестирования мы 
столкнулись с проблемой считы‑
вания акцизных марок. Это замед‑
ляло работу кассиров, — призна‑
ется представитель сети «Дикси» 
Екатерина Куманина. — Но  сей‑
час считываемость акцизных ма‑
рок уже близка к 100%. Сканирова‑
ние занимает не больше времени, 
чем при обычной продаже до вне‑
дрения системы».

Это подтверждает и представи‑
тель сети «Лента» Мария Филиппо‑
ва: «Нелегального алкоголя у нас 
нет. На кассах бывают случаи, когда 
не считывается штрихкод акциз‑

ной марки (причины могут быть 
разные, например, в  процессе 
транспортировки марка затира‑
ется), но такие случаи нечасты».

Стоимость приобретения обо‑
рудования и налаживания систе‑
мы работы ЕГАИС также не стала 
для торговцев критичной. В сети 
супермаркетов «Я любимый», со‑
стоящей из 29 магазинов, общие 
затраты на подключение к систе‑
ме оценили в 4,5 млн руб. — то есть 
155 тыс. руб. на магазин.

Для небольших магазинчиков 
или кафе с единственным кассо‑

вым аппаратом затраты составят 
минимум 50 тыс. руб., оценил РБК 
член президиума «Опоры Рос‑
сии» Алексей Небольсин. По его 
словам, некоторые несетевые 
магазины экономят, подключая 
к ЕГАИС не все кассовые аппара‑
ты, а один — продавать алкоголь 
можно будет только через него. 
Представители сетевого ретейла 
такую практику не  используют, 
хотя некоторые из опрошенных 
участников рынка признавались, 
что  рассматривали такую воз‑
можность.

Добровольцы ЕГАИС

Идея подключить к ЕГАИС ретей-
леров появилась относительно 
давно. 22 апреля 2011 года на со-
вещании под председательством 
Владимира Путина, тогда еще за-
нимавшего пост премьера, Ро-
салкогольрегулированию (РАР) 
было поручено внести в прави-
тельство предложения о при-
менении ЕГАИС при розничной 
продаже алкогольной продук-
ции. В начале следующего года 
РАР нашло 11 добровольцев сре-
ди небольших магазинов Под-
московья, которые согласились 
протестировать систему на прак-
тике. К их кассовым аппаратам 

были подключены GSM-модуль 
и сканер, с помощью которых 
информация о пробиваемом ал-
коголе отправлялась на серверы 
ЕГАИС. Затраты на оборудова-
ние магазинам компенсировало 
государство. Результатами 
эксперимента в РАР остались 
довольны. По данным ведомства, 
система не только работала 
без сбоев, но и сумела выявить 
свыше 400 случаев продажи 
нелегального алкоголя, когда че-
рез кассы проходила продукция 
с повторным использованием 
одной и той же федеральной 
специальной марки.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как  говорит финансовый ди-
ректор сети «Я любимый» Миха-
ил Федулов, от  идеи отказались 
по  причине того, что  создание 
специальной «алкогольной зоны» 
потребовало  бы перепланиров-
ки магазина, установки допол-
нительных касс и перераспреде-
ления торгового пространства, 
что повлекло бы дополнительные 
расходы. «Кроме того, это значи-
тельно усложнит процесс покупки 
и повлияет на лояльность покупа-
телей», — отмечает топ-менеджер.

«Выделение отдельных кассо-
вых зон для оплаты алкогольной 
продукции не соответствует ком-
мерческой политике компании. 
Исключением являются бутики ал-
коголя в «Ашан Рублево» и «Ашан 
Сокольники», где в рамках проек-
та представлен товар, требующий 
сопровождения консультанта», — 
рассказала РБК представитель 
«Ашан» Мария Курносова.

ВЫХОД ИЗ ТЕНИ

Внедрение ЕГАИС в  оптовое 
и розничное звено сильно сказа-
лось на  официальной статисти-
ке. По  данным Росстата в  янва-
ре — мае 2016 года производство 
водки в России выросло на 12,3%, 
при  этом с  марта был отмечен 
взрывной рост производства  — 
на 29–30% каждый месяц по от-
ношению к прошлогодним пока-
зателям.

По мнению директора отрас-
левого агентства ЦИФРРА Вади-
ма Дробиза, взлет производствен-
ных показателей обусловлен 
не  увеличением спроса, а  тем, 
что напуганная розница «просто 
прекратила торговать нелегаль-
ной водкой, выкинула ее с полок». 
«Соответственно, те, кто произво-
дил неучтенную продукцию, по-
теряли основные каналы сбыта. 
Им теперь ничего не  остается, 
как показывать в ЕГАИС произве-

денные объемы и конкурировать 
со  всеми на  общих основаниях 
или уйти с рынка», — рассужда-
ет Дробиз.

Он говорит о  масштабных 
проверках розничной торговли 
в  регионах. В  случае выявления 
нелегальной водки магазин ри-
скует не только получить штраф, 
но и остаться без розничной ли-
цензии на  торговлю алкоголем, 
при том что это одна из основных 
категорий в выручке.

По  мнению Дробиза, объем 
легального производства водки 

в  нынешнем году составит око-
ло 750 млн л при  сохранении 
прошлогоднего объема продаж 
на  уровне 850 млн л. Таким об-
разом, объем нелегального рын-
ка водки сократится до 10–12% — 
рекордно низкого за  последнее 
десятилетие.

Крупнейшие компании-про-
изводители, в  последние годы 
жаловавшиеся на то, что обилие 
дешевой водки на  рынке убива-
ет их бизнес, сейчас не скрывают, 

что  удовлетворены реформами. 
«ЕГАИС уже сейчас приносит ре-
зультат. И рост объемов выпуска 
легальных производителей, и уве-
личение поступлений в бюджет — 
это результат внедрения системы 
в  оптовое и  розничное звено, — 
считает председатель правления 
Союза производителей алкоголь-
ной продукции (СПАП) Дмитрий 
Добров. — Большинство схем, ис-
пользуемых производителями «ле-
вого» спиртного в текущей ситуа-
ции неприменимы. Сейчас нельзя 
отгрузить алкоголь в никуда. И по-

явиться ниоткуда у  оптовика 
или в рознице он тоже не может».

Результатом обеления алко-
гольного рынка сразу стал рост 
поступлений от акцизов на креп-
кий алкоголь. За первые пять ме-
сяцев 2016 года бюджет получил 
123,3 млрд руб. акцизных денег, 
что  на  17,4% больше, чем  годом 
ранее, сообщал журналистам ви-
це-премьер России Александр 
Хлопонин. Тогда  же Игорь Чуян 
заявил, что введение ЕГАИС в роз-
нице позволит дополнительно на-
править в  бюджет как  минимум 
30 млрд руб.

В 2015 году от уплаты акцизов 
на алкогольные напитки в бюджет 
поступило 279 млрд руб. (на  7% 
меньше, чем в 2014 году). Из них 
146,2 млрд пришлось на  алко-
голь крепче 9% содержания спир-
та (кроме вин), а 130,2 млрд руб. — 
на пиво. Таким образом, в 2016 году 
бюджет может получить от алкого-
ля более 300 млрд руб. дохода.

«Это действительно убедитель-
ные показатели, — считает Вадим 
Дробиз из ЦИФРРА. — Хлопонин, 
Улюкаев (РАР подчиняется Мини-
стерству финансов, которое воз-
главляет Алексей Улюкаев. — РБК) 
и особенно Чуян, под которым весь 
прошлый год отчаянно раскачи-
валось кресло, могут чувствовать 
себя королями. Система заработа-
ла, и деньги в бюджет пошли, а это 
крайне важно в нынешней ситуа-
ции». Источник: Росстат, ФТС

Ликеры 
(менее 25% спирта)

30,3
53,8

Водка
585,4
862,8

Бренди, включая 
коньяк и кальвадосы

85,8
109,7

Крепкие настойки 
(более 25% спирта)

47,1
63,4

Вино
853,3
1124,6

47,4

27,9

34,6

77,6

31,8

Из объема производства водки вычтен 
объем экспорта (58,5 млн л). В других 
категориях спиртных напитков 
экспорт крайне незначителен и потому 
не учитывается

Как различаются 
объемы производства 
и продажи алкоголя 
в России

За 2015 год, млн л
 Производство и импорт    
 Продажи
 Разница, %

Алкоголь может «не проходить» по кассе 
не только по причине своего нелегального 
происхождения, но и из-за повреждений акцизной 
марки. Кассир при этом не может вбить данные 
в систему в «ручном режиме» 
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Мнение о кадастровой стоимости

ЦБ разрабатывает новые правила для частных инвесторов

На биржу с дипломом

В конце июня Госдума в третьем 
чтении приняла поправки в закон 
«О рынке ценных бумаг», легализо‑
вав статус инвестиционных совет‑
ников — брокеров, управляющих 
компаний, финансовых консуль‑
тантов — тех, кто дает рекоменда‑
ции клиентам на фондовом рынке. 
Они должны будут войти в саморе‑
гулируемую организацию и соот‑
ветствовать квалификационным 
требованиям ЦБ. Однако в среду, 
29 июня, Совет Федерации откло‑
нил эти поправки, отправив доку‑
мент на доработку.

С ДЕНЬГАМИ И С ОПЫТОМ

Регулятор также намерен уже‑
сточить критерии квалифици‑
рованного инвестора. Сейчас 
частные инвесторы, торгующие 
на бирже, могут получить статус 
квалифицированного по  хода‑
тайству брокера или  управля‑
ющей компании, если облада‑
ют собственным имуществом 
не менее 6 млн руб., имеют выс‑
шее экономическое образование 
(или  квалификационный атте‑
стат специалиста финансового 
рынка) или же имеют опыт рабо‑
ты на рынке ценных бумаг. Если 
одно из этих условий соблюдено, 
инвестор получает возможность 
работать с более широким набо‑
ром активов — например, с ино‑
странными акциями или паями 

закрытых ПИФов и фондов пря‑
мых инвестиций.

«Соответствие одному из ука‑
занных критериев не  всегда га‑
рантирует необходимый уровень 
понимания таким инвестором ха‑
рактеристик, особенностей и ри‑
скованности финансовых ин‑
струментов, предназначенных 
для квалифицированных инвесто‑
ров», — говорится в докладе Банка 
России. Например, вложив однаж‑
ды накопления в ценные бумаги 
на определенную сумму, инвестор 
может не  приобрести необходи‑
мого опыта для совершения сде‑
лок со  сложными финансовыми 
инструментами. Кроме того, от‑
мечает регулятор, часто квалифи‑
цированным инвестором призна‑
ют по  формальным признакам, 
а иногда просто зачисляют на счет 
клиентов бумаги на  3 млн руб., 
признают его квалифицирован‑
ным инвестором, а потом их спи‑
сывают.

Поэтому, считает регулятор, 
для присвоения статуса квалифи‑
цированного инвестора гражда‑
нин должен будет не только иметь 
значительную сумму сбережений 
(от 6 млн руб.), но и опыт актив‑
ной торговли на  фондовом рын‑
ке (от одного года) или квалифи‑
кационный аттестат. Исключение 
составят частные инвесторы, ак‑
тивы которых превышают 12 млн 
руб. при годовом доходе от 4 млн 
руб., — они могут быть признаны 
квалифицированными инвестора‑

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Алексей Миллер пообещал крупнейшие дивиденды среди российских компаний

«Газпром» выплатит по максимуму
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Предправления «Газпрома» 
Алексей Миллер заявил на со-
брании акционеров в Москве, 
что концерн обеспечит круп-
нейшие дивиденды среди рос-
сийских компаний — 187 млрд 
руб. Но они могли быть вдвое 
выше.

94 МЛРД ДЛЯ ГОСУДАРСТВА

«Газпром» обеспечит крупнейшие 
дивидендные выплаты среди пу‑
бличных российских компаний 
как  по  абсолютному значению, 
так и  по  объему поступлений 
в бюджет», — заявил предправле‑
ния «Газпрома» Алексей Миллер, 
открывая годовое собрание акцио‑
неров компании в Москве, которое 
традиционно проходит на улице 
Наметкина.

За 2015 год акционеры «Газпро‑
ма» решили выплатить дивиден‑
ды  из расчета 7,89 руб. на акцию, 
или около 187 млрд руб. в общей 
сложности (почти 24% прибыли 
по МСФО, или около 50% скоррек‑

тированной прибыли по РСБУ). Это 
на 9,6% выше, чем было по итогам 
2014 года. «Данная рекомендация 
обеспечивает оптимальный баланс 
дивидендов и инвестиций в раз‑
витие бизнеса и отвечает нашим 
обязательствам по  соблюдению 
интересов акционеров», — сказал 
Миллер. Государство (через Роси‑
мущество и «Роснефтегаз») полу‑
чит 94 млрд руб. дивидендов.

Ближайшая по масштабу ком‑
пания — «Роснефть» заплатит сво‑
им акционерам 125 млрд руб. (35% 
прибыли по МСФО), из них «Росне‑
фтегазу» — 87 млрд руб. Дивиден‑
ды компаний были бы еще выше, 
если бы они не получили исключе‑
ния из правила направлять на вы‑
платы акционерам по 50% прибы‑
ли по МСФО: «Газпром» в таком 
случае должен был бы заплатить 
393,5 млрд руб., «Роснефть»  — 
178,6 млрд руб.

Зато «Газпром» в 2015 году смог 
сохранить необходимые объемы 
финансирования всех важней‑
ших инвестиционных проектов 
в отличие от некоторых мировых 
конкурентов, утверждает Миллер. 
«В  сложных рыночных условиях 

«Газпром» проводил консерватив‑
ную финансовую политику, что по‑
зволило нам сохранить устойчивое 
финансовое положение, комфорт‑
ный уровень долговой нагрузки 
и значительный запас ликвидно‑
сти», — сказал он. Для реализации 
крупных масштабных проектов 
компания расширяет сотрудни‑
чество с  российскими произво‑
дителями оборудования в рамках 
импортозамещения. В  результа‑
те в  объеме закупок «Газпрома» 
доля российских производителей 
составляет около 95%, а доля труб‑
ной продукции — 99,6% и скоро до‑
стигнет 100%.

ГАЗ ДЛЯ ЕВРОПЫ И КИТАЯ

Выручка от реализации газа в даль‑
нем зарубежье (прежде всего в Ев‑
ропе) по итогам 2015 года превы‑
сила 2 трлн руб., сказал Миллер. 
К тому же в прошлому году компа‑
ния достигла рекордной доли по‑
ставок в европейские страны — 31% 
против 30,2% годом ранее. В даль‑
нее зарубежье было поставлено 
158,6 млрд куб. м. В этом году ком‑
пания ожидает новый рекорд  — 

не менее 165 млрд куб. м, добавил 
зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев. Скорее все‑
го, этот прогноз будет превышен: 
«Спрос Западной Европы оживил‑
ся, в том числе из‑за ценовой ситу‑
ации». Ранее сообщалось, что сред‑
няя экспортная цена «Газпрома» 
в  2015 году может снизиться 
с $234 до $170 за 1 тыс. куб. м.

«Газпром» договорился с англо‑ 
голландской Shell о  расширении 
проекта «Сахалин‑2» (в 2015 году 
произведено 10,8 млн т сжиженно‑
го природного газа, СПГ) и изуча‑
ет перспективы нового СПГ‑проек‑
та — «Балтийского СПГ» в Усть‑Луге 
(будет производить 10 млн т СПГ 
в  год), сказал Миллер. Реализа‑
ция этих проектов увеличит долю 
концерна на мировом рынке СПГ 
до 10%, добавил он.

Но китайский рынок остается 
самым привлекательным для экс‑
портеров, напомнил Миллер. 
По прогнозам китайских специа‑
листов, в 2030 году он приблизит‑
ся к 300 млрд куб. м в год, указал 
он. Для того чтобы поставлять газ 
в Китай, «Газпром» строит «Силу 
Сибири». А на днях в ходе визи‑

та президента Владимира Путина 
в Пекин компания подписала ме‑
морандум в области подземного 
хранения газа и газовой генерации 
в Китае. «Одним словом, «Газпром» 
идет на Восток, и это делает газо‑
вый рынок все более и более гло‑
бальным», — подытожил он.

«Реализация проекта «Сила 
Сибири» идет в  соответствии 
с контрактом, срок ввода — меж‑
ду 2019 и  2021 годами, он за‑
висит от  готовности китайской 
газотранспортной системы», — до‑
бавил Александр Медведев. По его 
словам, в этом году будет постро‑
ено 400 км трубы и «нет риска от‑
ставания от сроков реализации». 
В четверг утром гендиректор заказ‑
чика стройки — «Газпром трансгаз 
Томск» — Анатолий Титов сооб‑
щил «Интерфаксу», что сейчас уже 
построено 170 км «Силы Сибири». 
Ее общая протяженность составит 
около 3 тыс. км.

Сегодня депозитарные распи‑
ски «Газпрома» принадлежат к чис‑
лу десяти наиболее ликвидных де‑
позитарных расписок в мире более 
чем  из  4000 компаний 72 стран 
мира, заявил в ходе собрания акци‑

ГОСКОРПОРАЦИИ

Как Банк России предлагает присваивать квалификацию частным инвесторам 

Активное инвестирование (от 6 лет) и сертификат (все уровни) CFA/ACCA/CIA/CIMA 
и/или опыт работы на руководящей должности в финансовой организации и/или 

исполнение в такой организации функций, связанных с операциями на финансовом 
рынке (в совокупности не менее 6 лет)

Квалификационный 
аттестат и/или активное 

инвестирование 
(от 1 года) и/или опыт 

работы на руководящей 
должности в финансовой 

организации 
и/или исполнение в такой 

организации функций, 
связанных с операциями 

на финансовом рынке 
(в совокупности 
не менее 1 года) 

и сбережения от 150 млн 
руб. при годовом 

доходе от 5 млн руб. 
(за последние 3 года) 

Квалификационный 
аттестат и/или активное 

инвестирование (от 1 года) 
и/или руководящая 

должность в финансовой 
организации 

и/или исполнение в такой 
организации функций, 

связанных с операциями 
на финансовом рынке 

(от 1 года) и сбережения 
от 6 млн руб. при годовом 

доходе от 2 млн руб. 
(за последние 3 года) 

Квалификационный 
аттестат и/или активное 

инвестирование (от 2 лет) 
и/или руководящая 

должность в финансовой 
организации 

и/или исполнение в такой 
организации функций, 

связанных с операциями 
на финансовом рынке 

(от 2 лет) 

Сбережения от 300 млн 
руб. при годовом 

доходе от 10 млн руб. 
(за последние 3 года) 

Сбережения  
от 12 млн руб. при годовом 

доходе от 4 млн руб. 
(за последние 3 года)

Отсутствие  
необходимых навыков  

и/или уровня  
сбережений

 Профессиональный инвестор      Квалифицированный инвестор      Неквалифицированный инвестор

Источник: ЦБ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Мнение о кадастровой стоимости

Для присвоения статуса квалифицированного 
инвестора гражданин должен будет не только 
иметь сумму сбережений от 6 млн руб., 
но и опыт активной торговли на фондовом 
рынке (от одного года) или квалификационный 
аттестат

МНЕНИЕ

НАТАЛЬЯ ИВАНКИНА
юрист адвокатского бюро «Юрлов и Партнеры»

Как снизить кадастровую 
стоимость недвижимости

На прошлой неделе Госду-
ма приняла закон, который 
фактически вводит в России 
госмонополию на кадастро-
вую оценку недвижимости. 
Но до 1 января 2017 года 
еще можно оспорить стои-
мость по старым правилам. 
Шансы на успех велики.

В кризис бизнес задумывается о со-
кращении расходов, в том числе 
о сокращении фискальных выплат. 
Кадастровая стоимость объекта 
недвижимости, принадлежащего 
компании, влияет на земельный 
налог и налог на имущество. Так-
же кадастровая оценка определяет 
размер арендных платежей орга-
низации, если муниципальная 
власть сдает ей в  аренду землю, 
здание или помещение.

Сегодня кадастровая стоимость 
объекта недвижимости определя-
ется государством в ходе массовой 
оценки на основе рыночной ин-
формации и  данных, связанных 
с экономическими характеристи-
ками объекта. Для этого проводит-
ся конкурс и заключается договор 
с частной оценочной компанией, 
эксперты которой осуществля-
ют все необходимые действия, 
не выезжая на место. Из-за этого 
зачастую не  учитываются инди-
видуальные особенности объекта 
(транспортная доступность, теку-
щее состояние и т. п.), что приво-
дит к ошибкам.

С 1 января 2017 года, после при-
нятия на прошлой неделе Госду-
мой нового закона, кадастровая 
стоимость будет определяться 
специально созданными бюджет-
ными учреждениями. Им соб-
ственники недвижимости заранее 
смогут предоставлять декларации 
о  характеристиках своих объек-
тов для корректного определения 
кадастровой стоимости, а в даль-
нейшем и направлять свои заме-
чания к промежуточным отчетам. 
Туда  же владелец сможет обра-
титься с  заявлением об  исправ-
лении технических или  методо-
логических ошибок, допущенных 
при оценке.

КОМИССИЯ ПРИ РОСРЕЕСТРЕ

Сейчас для  юридических лиц 
предварительное обращение 
в  территориальную комиссию 
при Росреестре обязательно и яв-
ляется досудебным порядком 
урегулирования спора. Для инди-
видуальных предпринимателей 
это необязательно: они могут 
обращаться сразу в  суд. Однако 

с 1 января 2017 года, когда вступит 
в силу закон «О государственной 
кадастровой оценке», необходи-
мость обязательного досудебного 
обращения в  комиссию отпадет 
и у юрлиц. С начала 2016 года толь-
ко в  Москве комиссией при  Ро-
среестре было рассмотрено около 
300 заявлений о  пересмотре го-
сударственной оценки, и только 
50% из них было удовлетворено. 
Кадастровая стоимость объектов 
обычно по  решению комиссии 
снижалась в 1,5–4 раза.

К  заявлению о  пересмотре 
должна прилагаться справка о ка-
дастровой стоимости объекта, но-
тариально заверенная копия пра-
воустанавливающего документа, 
отчет с положительным заключе-
нием эксперта из СРО (саморегу-
лируемой организации) оценщи-
ков. Важно не только предоставить 
нужные документы, но и серьезно 
подойти к выбору оценочной ком-
пании. Как долго она существует 
на рынке? Насколько успешно она 
участвовала в подобных делах ра-
нее?

ОБРАЩЕНИЕ В СУД

Если обращение в  комиссию 
не  принесло результата, то  сле-
дует обращаться в суд. Примеры 
из практики показывают, что зача-
стую бизнесу удается уменьшить 
государственную оценку в два-три 
раза!

Так, ООО «Урал-Пластик» смог-
ло в судебном порядке снизить ка-
дастровую стоимость земельно-
го участка с 5,2 млн до 2 млн руб. 
(определение Верховного суда РФ 
от 19.08.2015 № 48-АПГ15-52). А го-
сударственная оценка земельно-
го участка, принадлежащего ОАО 
«Сибнефтебанк», была установлена 
изначально в размере 19,1 млн руб. 
В  суде обществу удалось умень-
шить эту величину до 7,9 млн руб. 
(определение Верховного суда РФ 
от 02.09.2015 № 89-АПГ15-3). Важ-
ный нюанс: требования об оспа-
ривании результатов государ-
ственной кадастровой оценки 
не  подлежат совместному рас-
смотрению с иными требования-
ми — например, о пересмотре на-
логовых обязательств, арендных 
платежей и т. д. Придется делать 
это последовательно.Также важ-
но, чтобы рыночная стоимость 
объекта недвижимости была уста-
новлена именно на дату, на кото-
рую установлена его кадастровая 
стоимость. В противном случае суд 
не будет рассматривать заявление. 
Так, ОАО «Принтсервис» обрати-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

лось в комиссию при Росреестре 
в  тот день, когда была утвер-
ждена новая кадастровая оцен-
ка принадлежащего компании 
объекта. В суд общество обрати-
лась за оспариванием стоимости, 
утратившей свою актуальность. 
Производство по делу было пре-
кращено (апелляционное опре-
деление Московского городского 
суда от 08.07.2015 по делу № 33–
21029/2015, 3–298/2015). Следует 
иметь в виду, что суд вправе уве-
личить или уменьшить рыночную 
стоимость объекта. Для этого мо-
жет быть назначена судебная оце-
ночная экспертиза. В ее ходе при-
глашенные эксперты проводят 
оценку объекта, а также проверяют 
оспариваемый отчет на соответ-
ствие законодательству. Если в от-
ношении назначенного судом экс-
перта есть сомнения, то заявитель 
может дать ему отвод и просить 
суд о проведении экспертизы кон-
кретным оценщиком (оценочной 
компанией). Кроме того, при несо-
гласии с результатами первичной 
судебной экспертизы можно хода-
тайствовать о назначении повтор-
ной, дополнительной проверки.

КТО МОЖЕТ ОБРАЩАТЬСЯ 
В СУД?

В суд с исковым заявлением о пе-
ресмотре кадастровой стоимости 
могут обращаться собственники 
объекта недвижимости (как юри-
дические, так и физические лица), 
а также иные лица, если резуль-
татами кадастровой оценки за-
тронуты их права и обязанности. 
Постановление пленума Верхов-
ного суда РФ от  30.06.2015 года 
№ 28 разъясняет, кто  относится 
к таким лицам. Так, даже бывший 
собственник недвижимости впра-
ве подать заявление о  пересмо-
тре, если государственная оценка 
затрагивает его права как  нало-
гоплательщика, так как  налог 
начисляется за период владения 
недвижимостью. Если объект на-
ходится в долевой собственности, 
то любой ее участник имеет право 
на пересмотр кадастровой стоимо-
сти независимо от согласия других 
сособственников. При этом судом 
пересматривается оценка целого 
объекта, а не доли. Организация, 
имеющая исключительное право 
выкупа или  аренды земельного 
участка, находящегося в государ-
ственной или  муниципальной 
собственности, вправе оспорить 
его кадастровую стоимость, если 
его выкупная цена или арендная 
плата исчисляется исходя из ука-
занной оценки. При этом не имеет 
значение, на какой срок заключен 
договор аренды. Если арендная 
плата за пользование имуществом 
рассчитывается из его кадастровой 
стоимости, арендатор вправе ее 
оспорить в том случае, когда со-
гласие собственника на подобные 
действия выражено в  договоре 
или  в  иной письменной форме. 
Бизнесу следует смелее отстаивать 
свои права, в том числе при оспа-
ривании государственной када-
стровой оценки. Судебная прак-
тика и  наш опыт говорят о том, 
что шансы на положительный ис-
ход достаточно велики.

ми без  профессионального опы-
та или образования. Имуществен-
ное ограничение не касается тех, 
кто проработал в инвестиционной 
компании или  активно торговал 
на бирже более двух лет.

Банк России предлагает так-
же ввести новую категорию 
для частных инвесторов — «про-
фессиональный инвестор». В нее 
попадут те, кто готов инвестиро-
вать от  300 млн руб. (при  годо-
вом доходе от 10 млн руб.), либо 
те, кто активно торговал на бирже 
или занимал руководящую долж-
ность в  компании, работавшей 
на  финансовом рынке, и  владе-

ет активами от 150 млн руб. Про-
фессиональные инвесторы бу-
дут освобождены от ограничений 
по инвестированию.

КАК НА РАЗВИТЫХ РЫНКАХ

Президент, председатель правле-
ния «Финама» Владислав Кочетков 
говорит, что доля квалифициро-
ванных инвесторов не превышает 
10% всех торгующих на фондовом 
рынке. «Но они совершают более 
30% всех операций, поскольку 
пользуются кредитными плеча-
ми. Это очень ценная и доходная 
категория клиентов», — сказал он. 
По мнению Кочеткова, решение ЦБ 
изменить существующую систему 
оценки инвесторов позволит бро-
керам использовать более гибкий 
подход при оценке риск-профиля 

клиентов: «Мы сможем признать 
квалифицированным инвесто-
ром клиента, у которого есть опыт 
торговли на рынке, но накопления 
меньше 6 млн руб.».

В итоге, как считает Кочетков, 
более гибкий подход к оценке ин-
весторов повысит доступность фи-
нансовых инструментов для всех 
категорий инвесторов и  приве-
дет к притоку частного капитала 
на фондовый рынок.

«Квалификация частных инве-
сторов по нескольким критериям 
обычно применяется на развитых 
рынках. Регуляторы озаботились 
ограничениями для граждан, когда 

на рынке начали появляться слож-
ные продукты с высоким риском. 
В этом смысле ЦБ, ужесточая требо-
вания, идет по такому же пути», — 
говорит управляющий директор 
«БКС Брокер» Олег Чихладзе. Он 
отмечает, что регулятор пытается 
снизить риски для граждан. «Про-
дажа рискованных продуктов вы-
годна сейлзам финансовых компа-
ний и банков, потому что комиссия 
по ним выше, чем по стандартным 
облигациям или акциям», — пояс-
нил Чихладзе. Поэтому, по его сло-
вам, если новые квалификацион-
ные требования ЦБ вступят в силу, 
это, с одной стороны, повысит уро-
вень защиты инвесторов, но с дру-
гой — может сжать рынок продаж 
таких продуктов и снизить инте-
рес граждан к рискованным инве-
стициям. 

онеров представитель Bank of New 
York Mellon (депозитарий этих рас-
писок). Это самые ликвидные рас-
писки в России, добавил он. Однако 
в начале июня «Газпром» лишил-
ся статуса самой дорогой компа-
нии России, уступив «Роснефти». 
В  четверг на  Московской бирже 
«Роснефть» стоила 3,49 трлн руб., 
«Газпром» — 3,33 трлн руб.

ДВА МИНИСТРА 
И ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ

Всего в повестке собрания акци-
онеров было 15  вопросов, в том 
числе одобрение отчетности, ди-
видендов, переизбрание совета 
директоров, утверждение разме-
ра вознаграждения его членов, 
утверждение изменений в  устав 
и  положение о  правлении, сове-
те директоров и их руководстве. 
Кроме того, акционерам газовой 
монополии предстоит утвердить 
крупные сделки и сделки с заинте-
ресованностью, в том числе догово-
ры о кредитовании с несколькими 
российскими банками, а также до-
говоры с дочерними компаниями 
и покупателями газа. В этом году 
в совет директоров «Газпрома», со-
стоящий из 11 членов, вошли сразу 
два федеральных министра — по-
мимо главы Минэнерго Алексан-
дра Новака, который получил ме-
сто в совете в июле 2015 года, был 

избран министр экономическо-
го развития Алексей Улюкаев. 
Но в новый состав совета не по-
пал экс-министр имущественных 
отношений России Фарид Гази-
зуллин, который входил в  совет 
с 1998 года.

Каждый член совета директо-
ров компании за  2015 год полу-
чит в виде вознаграждения более 
20 млн руб., следует из материалов 
к собранию. Председателю совета 
директоров Виктору Зубкову будет 
выплачено 26,07 млн руб., а Мил-
леру (заместитель председателя со-
вета) — 25,2 млн руб.

У входа на собрание были огром-
ные очереди из акционеров, в ос-
новном пенсионеров. Из-за прово-
лочек с организацией и проверкой 
документов не  всем желающим 
удалось попасть в центральный зал.  
На вопросы миноритариев выдели-
ли всего 10 минут, после этого был 
объявлен перерыв. Отвечая на во-
прос одного из акционеров, член 
правления «Газпрома» Андрей 
Круглов пообещал, что дивиден-
ды будут и дальше расти. «Мы взя-
ли на себя обязательства платить 
дивиденды не меньше, чем в про-
шлые годы. Вы знаете, что преды-
дущий год был наиболее сложным 
с финансовой точки зрения, и уро-
вень дивидендов был сохранен. 
В этом году мы размер дивиден-
дов увеличиваем», — сказал он. 
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Как сделал состояние бывший бездомный Джон Пол ДеДжория

$3,2 млрд на шампуне и текиле
Владелец бренда средств 
для ухода за волосами John 
Paul Mitchell Systems и текилы 
Patron Джон Пол ДеДжориа 
дважды оказывался на улице 
и жил на $2 в день, но не от-
чаялся. Сейчас его состояние 
превышает $3 млрд.

РАБОТА С ДЕВЯТИ ЛЕТ

Джон Пол Джонс ДеДжория родил-
ся весной 1944 года в Лос-Андже-
лесе, его отец был иммигрантом 
из Италии, мать — из Греции. С са-
мого раннего детства Джон узнал, 
что такое бедность и тяжелый труд. 
Когда ему не было и двух лет, отец 
оставил семью. Первые годы мать 
справлялась одна, но когда Джону 
исполнилось девять лет, ему при-
шлось выйти на свою первую рабо-
ту. «Я ходил по домам и продавал 
рождественские открытки, — вспо-
минал миллиардер в  интервью 
Enterpreneur. — Когда мне было 
десять лет, мы со старшим братом 
разносили газеты. Встаешь в че-
тыре утра, складываешь газеты, 
разносишь, потом готовишься 
к школе».

Несмотря на это, мать не смог-
ла материально обеспечивать де-

тей и была вынуждена поместить 
их в семейный детский дом (в США 
распространена система патро-
натного воспитания: ребенка, ко-
торого не могут содержать родите-
ли, помещают в приемную семью 
или платный семейный детский 
дом за государственный счет).

В  школе ДеДжория недолгое 
время был в банде. Решение изме-
нить свою жизнь его побудил при-
нять учитель математики, который 
предостерег подростка, что таки-
ми темпами тот «никогда ниче-
го не добьется в жизни». Окончив 
школу в 1962 году, ДеДжория по-
шел на  флот, где прослужил два 
года на авианосце «Хорнет». Ког-
да ДеДжория вернулся со службы, 
ему было 22 года.

К  моменту окончания служ-
бы у ДеДжория уже родился сын, 
но материальное положение мо-
лодой семьи было не  лучше, 
чем  в  его собственном детстве. 
Когда ребенку было два года, буду-
щий миллиардер неожиданно ока-
зался с сыном на руках на улице. 
«Моя жена решила, что она боль-
ше не хочет быть матерью. Деньги, 
которые у нас были, она раздели-
ла и отдала половину мне с ребен-
ком. Арендная плата была просро-

чена. Пару недель спустя я  уже 
суетился, искал работу, подбирая 
на улице бутылки из-под колы, по-
лучая по два цента за маленькую 
и пять центов за большую, — рас-
сказывал он Enterpreneur. Но де-
нег оказалось недостаточно. — Мы 
несколько дней провели на улице. 
Затем меня приютил знакомый 
байкер».

ДеДжория едва сводил кон-
цы с концами больше десяти лет, 
до самого 1980 года, когда осно-
вал компанию John Paul Mitchell 
Systems. За это время он перепро-
бовал множество профессий  — 
от  вахтера до  страхового агента 
и  коммивояжера. «[Я  продавал] 
энциклопедии. Тяжелая работа. Ты 
пытаешься заинтересовать в них 
незнакомых людей. Двери захло-
пываются перед тобой 30, может 
быть, 40 раз, прежде чем первый 
покупатель нормально поговорит 
с тобой и позволит войти, — объяс-

нял ДеДжория. — В компании нам 
говорили: «Когда дела плохи, будь-
те упорными и никогда не сдавай-
тесь. Вы должны звонить в двад-
цать пятую дверь, в пятидесятую, 
в сотую с таким же энтузиазмом, 
с  которым звонили в  первую, 
захлопнутую перед вами. Я всег-
да говорю молодым и даже зре-
лым предпринимателем, что они 

должны быть готовыми ко  мно-
гочисленным отказам и не долж-
ны терять энтузиазма. В конечном 
счете это приведет к успеху».

Будущее ДеДжория предо-
пределила одна из многих работ, 
которые он сменил в  тот пери-
од, — в производителе продуктов 
для  ухода за  волосами Redken 
Laboratories. Как и во многих дру-
гих местах, ДеДжория продер-
жался там недолго и был уволен 
(издание Famous Entrepreneurs, 
впрочем, пишет, что увольнение 
было связано с  недовольством 

ДеДжория стратегией компании). 
Но именно эта работа вдохнови-
ла его на создание собственного 
бизнеса: «Я был очарован инду-
стрией профессионалов, которые 
хотят сделать каждого человека 
прекраснее».

Тем не менее первый бизнес 
ДеДжория был связан не с косме-
тологией. В 1978 году, «когда его 
уволили в третий раз», он осно-
вал консалтинговую компанию. 
«Я занимался этим два года. Было 
сложно. Но это был мой собствен-
ный бизнес. И все-таки я хотел 
заниматься делом, связанным 
с производством чего-то осязае-
мого», — рассказывал он Business 
Insider.

В результате ДеДжория вместе 
со  своим старым приятелем па-
рикмахером Полом Митчеллом 
в 1980 году основал компанию, ко-
торую партнеры назвали John Paul 
Mitchell Systems, которая занялась 
производством средств для волос. 
«Я встретил Пола в 1972 году в от-
еле «Голубой фонтан» во Флориде 
на съезде участников индустрии 
красоты,  — вспоминал ДеДжо-
рия. — Он никогда не занимался 
бизнесом, я никогда не занимал-
ся волосами, так что мы были иде-

Джон Пол ДеДжориа занимается не только бизнесом, но и благотворительностью:  в частности, он поддерживает фонд Morris Animal Foundation, занимающийся исследованиями в области ветеринарии

Бизнес Джона 
Пола ДеДжория 
в цифрах

В $3,2 млрд
оценивается состояние 
ДеДжория на 30 июня 
2016 года

$722 млн
выручила John Paul Mitchell 
Systems в 2015 году

$1,1 млрд
достигла выручка Patr n Spirits 
в 2015 году

$195  
стоит бутылка текилы «супер 
ультра-премиум класса» Gran 
Patr n Platinum Tequila

$50  
равна средняя стоимость  
бутылки Patr n

Источники:  
Forbes, Euromonitor,  
IWSR, данные компании

«Текилу ультра-премиум продавать гораздо 
легче и приятнее, чем энциклопедии. Никто 
не захлопывает дверь»
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альными партнерами». Стартовый 
капитал составил всего $700.

Сейчас личное состояние 
ДеДжория, по  данным счетчи-
ка реального времени Forbes, со-
ставляет $3,2 млрд, а по данным 
Bloomberg, превышает $4,5 млрд.

ТЯЖЕЛЫЙ СТАРТ

Начало работы John Paul Mitchell 
Systems пришлось на сложный пе-
риод в жизни ДеДжория. Он сно-
ва был женат, но семейная жизнь 
не  заладилась, и  он ушел, оста-
вив бывшей супруге все деньги. 
Одновременно John Paul Mitchell 
Systems бросил инвестор, кото-
рый обещал вложить в компанию 
полмиллиона долларов.

«Я думал, все под контролем. 
У моего партнера было 350 бак-
сов, я занял у мамы еще 350, и мы 
стартовали,  — рассказывал он 
Enterpreneur.  — Деньги пошли 
на изготовление первой продук-
ции [двух видов шампуня и од-
ного кондиционера]. Это заняло 
две недели, еще через две недели 
пришли счета. Как и с энциклопе-
диями, я ходил от двери к двери, 
от салона к салону. У нас был ин-
вестор, который должен был инве-
стировать в Paul Mitchell Systems. 
Деньги должны были прийти, 
но не пришло ни пенни».

Следующие две недели ДеДжо-
рия пришлось ночевать в своем 
подержанном «Роллс-Ройсе». Де-
нег тоже не было. «Я научился жить 
на пару долларов в день. В 9 утра 
я шел в кафе Freeway — в это время 
за 99 центов можно было купить 
одно яйцо, один тост, один апель-
синовый сок или кофе и один ку-
сочек бекона или сосиску. Между 
14:30 и 17:30 я шел в мексикан-
ское кафе, где за 99 центов мож-
но было купить «Маргариту» 
и  еще  какой-нибудь еды вроде 
тако или куриных крылышек», — 
делился он воспоминаниями 
с Business Insider.

Спустя две недели на помощь 
ДеДжория пришла его знакомая, 
актриса Джоанна Петтет. «До нее 

дошли слухи, что  я  живу в  ма-
шине, и  она не  могла в  это по-
верить. Она дала мне комнату 
на пару месяцев, пока я не вста-
ну на ноги. Это было очень добрым 
жестом», — продолжал бизнесмен.

Экономическая ситуация 
в США в тот момент была тяжелой: 
в начале 1980 года, за год до при-
хода к власти Рональда Рейгана, 
инфляция превышала 13%, а без-
работица — 6%. В апреле инфля-
ция достигла пика в 14,8%. «Если 
ты можешь выжить при  подоб-
ной экономике, дальше будет про-
ще», — считает ДеДжория.

Денег у  Paul Mitchell Systems 
было немного, и  компания 
не могла себе позволить красоч-
ную упаковку. Этикетки шам-
пуней и  кондиционеров Paul 
Mitchell были выполнены в чер-
но-белом цвете. Чтобы раскрутить 
бренд, ДеДжория и Митчелл при-
бегали к самым разным приемам. 
Они ездили по  стране и  устра-
ивали бесплатные презентации 
для потенциальных клиентов — 
владельцев салонов. Они гаран-
тировали, что средства по уходу 
за  волосами Paul Mitchell будут 
иметь успех у  клиентов, в  про-
тивном случае нераспроданную 
продукцию можно будет вернуть 
в  обмен на  полное возмещение 
затрат. Чтобы казаться потенци-
альным покупателям серьезнее, 
ДеДжория попросил записать со-
общение на автоответчике теле-
фона компании знакомую с бри-
танским акцентом.

Через два года с момента на-
чала работы компания смогла 
полностью расплатиться по сче-
там. «У  нас остались лишние 
$4 тыс., я  и  мой партнер взя-

ли себе по  $2 тыс. И  мы сказа-
ли: «Черт! Мы это сделали!» Пер-
вым, на что он потратил деньги, 
был ужин в ресторане. «Впервые 
я  читал меню с  левой стороны, 
а не с правой, где указаны цены. 
Это было очень круто», — вспоми-
нал он.

К  1993 году продукция Paul 
Mitchell продавалась в  30 стра-
нах мира. К  2016 году сеть рас-
ширилась более чем до 80 стран, 
включая Россию. John Paul 
Mitchell Systems работают толь-
ко в  b2b-сегменте: с  парикма-
херскими и  салонами красоты. 

«Если вы когда-нибудь увидите 
продукцию Paul Mitchell в хозяй-
ственном магазине или  супер-
маркете — это подделка или кон-
трафакт», — объяснял ДеДжория 
Forbes в 2011 году.

John Paul Mitchell Systems  — 
частная компания и свои финан-
совые показатели не  раскрыва-
ет. Forbes оценивает ее выручку 
примерно в  $1 млрд ежегод-
но. Bloomberg, ссылаясь на дан-
ные Euromonitor,  — в  $725 млн 
за  2015 год. Сейчас 72-летний 
ДеДжория занимает пост генди-
ректора компании и не собира-
ется отходить от управления биз-
несом. По состоянию на 2001 год 
[последние данные, которые при-
водит Bloomberg], он владел 50% 
акций компании.

ПЕРВЫЙ ПО ТЕКИЛЕ

Несмотря на  успех John Paul 
Mitchell Systems, основной до-
ход ДеДжория приносит вторая 
созданная им компания — Patrón 
Spirits, производитель текилы пре-
миум-класса Patrón.

Идея заняться алкогольным 
бизнесом возникла у  ДеДжо-
рия в  1989 году, когда дела John 
Paul Mitchell Systems шли в гору. 
Как  рассказывал ДеДжория 
Enterpreteur, один из  его дру-
зей, Мартин Кроули, часто ездил 
в Мексику, где закупал каменные 
плиты и фурнитуру, которые пе-
репродавал архитекторам в США. 
ДеДжория попросил приятеля за-
хватить из Мексики какую-нибудь 
хорошую текилу. Кроули выпол-
нил просьбу.

Напиток понравился ДеДжория. 
«Текила оказалась мягче, чем все, 
что мы когда-либо пробовали», — 
рассказывал бизнесмен. Кроули 
предложил ему организовать со-
вместный бизнес: сделать текилу 
еще мягче с помощью мексикан-
ского специалиста и  разливать 
ее в бутылку квадратной формы 
с  красивой этикеткой. Впослед-
ствии квадратная бутылка станет 
отличительной чертой Patrón. Ре-
цепт разработал ветеран рынка те-
килы Франсиско Алькарас.

ДеДжория объяснял, что  он 
и его партнеры задались целью из-
менить традиционное представ-
ление о текиле, создав принципи-
ально новый продукт. «Что такое 
текила в США в 1989 году? Деше-
вое пойло, которое ты пьешь в кол-
ледже, чтобы напиться, и наутро 
тебе так плохо, что ты зарекаешь-
ся когда-нибудь еще взять в рот эту 
гадость», — говорил он в интер-
вью Simplewinenews. «Мы же хо-
тели производить самую мягкую 
текилу, которую люди когда-либо 
пробовали, от которой на следую-
щий день не будет плохо и кото-
рую можно смаковать», — расска-
зывал ДеДжория о своем видении 
работы компании Forbes.

Алькарас применял при  из-
готовлении текилы две техники: 
современную, с использованием 
вальцовой мельницы, и древнюю 
технику «тахона», при  которой 
плоды агавы сначала перемалы-
ваются и медленно перетирают-
ся двухтонной мельницей из вул-
канического камня, а  затем сок 

ферментируется и  подвергает-
ся перегонке. Изготовленная та-
ким способом текила отличается 
по  вкусу. Алькарас использовал 
обе техники, а  затем смешивал 
получившийся продукт.

Первая партия составила 12 тыс. 
бутылок. «Мы ходили от бара к бару 
и всех угощали текилой — сначала 
лучшей текилой бара, потом нашей 
текилой. «Вау, это намного лучше, 
что  это?» «Это будущее текилы. 
Это Patrón». Текилу ультра-преми-
ум продавать гораздо легче и при-
ятнее, чем энциклопедии. Никто 
не захлопывает дверь», — расска-
зывал ДеДжория Simplewinenews. 
Вскоре Patrón полюбила вся кали-
форнийская богема. Клинт Иствуд 
взял Patrón в свой фильм «На ли-
нии огня». Продажи пошли вверх. 
К 2009 году, по данным Forbes, про-
дажи текилы Patrón в США (одна 
бутылка которой стоит в среднем 
$50), достигли почти 2 млн девя-
тилитровых коробов [американ-
ская единица измерения продаж 
крепких спиртных напитков] в год.

«[Кинорежиссер] Роберт Ро-
дригес, мексиканец по происхо-
ждению, тоже фанат Patrón. Уже 
в двух фильмах он поставил бу-
тылку в кадр. Мы никому ни разу 
не предлагали денег, ни разу не де-
лали продакт-плейсмент», — го-
ворил ДеДжория Simplewinenews. 
По  его словам, после Patrón 
к 2014 году появилось как мини-
мум 50 новых брендов текилы 
премиум-класса, но Patrón растет 
быстрее.

В  2009 году ДеДжория при-
надлежало 70% акций компании 
[по  данным Bloomberg, сейчас 
он владеет таким  же пакетом]. 
По данным Forbes, в июле того же 
года небольшой пакет купил 
международный гигант Bacardi 
[сумма сделки не раскрывается]. 
В  2009 году ДеДжория впервые 
попал в  список миллиардеров 
Forbes с  состоянием $2,5 млрд. 
С тех пор он входит в число его 
постоянных фигурантов. По дан-
ным Bloomberg, в 2015 году Patrón 
Spirits выручила $1,1 млрд. 

«Ты пытаешься заинтересовать незнакомых 
людей. Двери захлопываются перед тобой 
30, может быть, 40 раз, прежде чем первый 
покупатель нормально поговорит с тобой 
и позволит войти»
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Morgan Stanley порекомендовал покупать акции 28 компаний после британского референдума

Как заработать на Brexit
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Инвестиционный банк Morgan 
Stanley составил список аме-
риканских акций, которые 
неоправданно пострадали 
из-за решения Великобрита-
нии покинуть ЕС. Что покупать 
инвесторам?

Оглашение итогов референдума о 
выходе Великобритании из Евросо-
юза вызвало обвал фондовых рын-
ков по всему миру в пятницу, 24 
июня. Инвесторы в панике избав-
лялись от акций, переводя средства 
в защитные активы. В общей слож-
ности мировые фондовые рынки 
потеряли в этот день более $3 трлн.

На фоне возросшей нестабиль-
ности некоторые компании постра-
дали незаслуженно, пишет Morgan 
Stanley в своем аналитическом об-
зоре, опубликованном на этой неде-
ле. Почти три десятка американских 
акций упали в цене исключительно 
из-за нервной обстановки на рын-
ках. Эти бумаги смело можно поку-
пать, даже если они продолжат де-
шеветь на негативных ожиданиях 
в отношении Brexit, так как в даль-
нейшем их котировки пойдут вверх, 
считает Morgan Stanley.

«Мы сосредоточили внимание 
на акциях, которые были распрода-
ны в пятницу, 24 июня, с фундамен-
тальными показателями, свиде-
тельствующими о том, что реакция 
рынка на них была неоправданной 
или чрезмерной. Мы считаем, что 
для каждой из этих бумаг падение 
котировок из-за британского рефе-
рендума создает возможность по-
купки», — поясняется в обзоре.

ЗРЯ ОБИДЕЛИ

В список вошли бумаги 28 амери-
канских компаний, среди которых 
представлены крупные компании 
из всех секторов экономики США. 
Большая часть компаний почти не 
подвержена влиянию европейского 
рынка из-за ограниченного присут-
ствия на нем. Поэтому падение их 
котировок после референдума в Ве-
ликобритании кажется краткосроч-
ным явлением, говорится в обзоре.

Так, бумаги интернет-гиганта 
Alphabet, владеющего поисковой 
системой Google, потеряли после 
оглашения результатов британ-
ского референдума примерно 4%, 
опустившись до отметки $685,2 за 
акцию. По мнению Morgan Stanley, 
в перспективе стоимость акций 
Alphabet может вырасти до уровня 
$856 за бумагу благодаря быстрому 
развитию рекламного бизнеса ком-
пании и сохранению конкурентных 
преимуществ Google, на которые не 
повлияли результаты голосования в 
Великобритании.

Аналогичные оценки инвест-
банк озвучивает в отношении он-
лайн-гипермаркета Amazon.com и 
производителя гаджетов Apple, ак-
ции которых снизились в пятницу 
на 4,2 и 2,8%, до $699 и $93,4 соот-
ветственно. По прогнозу Morgan 
Stanley, в дальнейшем бумаги 

Какие акции Morgan Stanley советует покупать после Brexit

Компания Отрасль Снижение 
цены акции 
за торговую 
сессию 
24.06.2016*, %

Цена акции 
по состоянию 
на 17.05 мск 
30.06.2016, $

Прогноз цены Morgan Stanley 
на 2017 год 

$ % к цене 
на 17.05 мск 
30.06.2016

Acceleron Pharma фармацевтика 4,5 34,3 58 69%

Alexion фармацевтика 8,6 113,8 167 47%

Allergan биотехнологии 3,3 228,2 300 31%

Alphabet интернет 4 686,6 856 25%

Amazon.com интернет 4,2 715 800 12%

Amgen биотехнологии 3,8 136 195 43%

Apple IT 2,8 94,4 120 27%

CBS медиа 3,8 53,4 61 14%

Charter Communications телеком 3,6 226,6 265 17%

Cheniere Group энергетика 7,6 36,3 45 24%

ConAgra Foods пищевая промышленность 2 46,3 52 12%

Concho Resources энергетика 6,8 118,8 173 46%

Devon Energy энергетика 7,6 36 54 50%

Facebook интернет 2,6 114,3 140 22%

Ferrari NV авто 7,3 40,2 54 34%

IBM компьютерный софт 5,6 149 168 13%

Level 3 Communications телеком 6,4 50,5 61 21%

Lowe’s одежда 1,9 77,9 87 12%

Proofpoint IT 6,7 61,6 75 22%

ServiceMaster клининг 2,2 39,5 48 22%

Signature Bank финансы 6,8 123,5 163 32%

Starbucks кафе, рестораны 2,6 52,2 64 23%

Swift Transportation грузоперевозки 4,5 15,1 25 66%

Synchrony Financial финансы 5,2 25 33 32%

T-Mobile USA телеком 5,9 43,3 47 9%

Verisk Analytics консалтинг 2,7 79,5 87 9%

Workiva IT 7,8 12,7 16 26%

Wynn Resorts гостиничный бизнес 9,3 90,2 119 32%

*день после референдума в Великобритании, когда стали известны результаты голосования

Источник: Morgan Stanley

Amazon могут вырасти до $800 за 
штуку, а Apple — до $120 за акцию.

Инвестбанк спокоен и за судьбу 
итало-американского автопроизво-
дителя Ferrari, акции которого рух-
нули на 7,3%, до $40,49, в пятницу. В 
обзоре сказано, что акции этой ком-
пании подорожают до $54 за счет 
высоких объемов чистого экспорта 
за пределы еврозоны. У сети кофе-
ен Starbucks похожие перспективы: 
несмотря на пятничное снижение 
ее акций на 2,6%, до $54,31, Morgan 
Stanley ждет роста их стоимости до 
$64. Британский рынок не являет-
ся для Stabucks ключевым, посколь-
ку на него приходится лишь 3% от 
выручки корпорации, и падение 
британского фунта не скажется на 
финансовых результатах этой ком-
пании. Полный список акций, ко-
торые Morgan Stanley рекомендует 
покупать после Brexit, — в таблице.

УПАВШИЕ БАНКИ

Для инвесторов, работающих на 
западных рынках, обвал мировых 
бирж из-за Brexit — это уникаль-
ная возможность приобрести пер-
спективные и высоколиквидные бу-
маги по привлекательным ценам, 
убежден старший трейдер ИК «Фри-
дом Финанс» Никита Коньков. По 
его мнению, среди компаний в спи-
ске Morgan Stanley особого внима-
ния заслуживают крупные игроки 
IT-отрасли — Facebook и Apple. «Сек-
тор IT упал не так сильно, как дру-
гие сектора, и сейчас быстро восста-
навливается», — пояснил Коньков. 
Также он считает целесообразным 
вложиться в акции производителя 
косметики и санитарно-гигиениче-
ских средств Johnson & Johnson, ко-
торые уже возобновили рост после 
пятничного обвала, и в бумаги про-
изводителя сигарет Philip Morris.

Участники рынка, желающие ин-
вестировать на долгосрочную пер-
спективу, могут купить акции ев-
ропейских американских банков, 
считает управляющий активами 
УК «БКС» Никита Емельянов. По 
его словам, в стоимость этих бумаг 
уже заложен возможный негатив 
от выхода Великобритании из Ев-
росоюза. Когда ситуация стабили-
зируется, банковские акции пока-
жут неплохой рост. «В Европе я бы 
обратил внимание на бумаги бан-
ка Barclays, которые уже значитель-
но просели из-за Brexit, а в США — 
на акции Bank of America и Morgan 
Stanley», — подчеркнул он.

А вот бумаги коммунальных и 
энергетических компаний США, а 
также потребительского сектора — 
это не лучшее решение для инве-
стиций, отмечает Емельянов. Та-
кие акции играют роль защитных 
активов, в которые инвесторы пе-
реводят средства во время вспле-
ска волатильности на рынках. Они 
уже выглядят перекупленными, а 
потенциал их роста — исчерпан-
ным, говорит финансист. «Лучше 
уж вложить часть средств в золото 
с целью захеджировать риски, чем 
покупать такие бумаги», — заявил 
Емельянов. 
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